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    Температура, °С
      день    ночь
Кемерово +1 - +3 -5 - -7
Новокузнецк +3 - +5 -5 - -7
Мариинск      0 - +2 -4 - -6
Л.-Кузнецкий +2 - +4 -5 - -7
Таштагол +4 - +6 -4 - -6

 МаМоустройстВо

Выйти из декрета, взять кредит и начать 
собственное дело – такая перспектива впол-
не реальна для самых самостоятельных 
женщин, «отгулявших» отпуск по уходу за 
ребенком. Но большинству молодых мам 
все-таки нужно помочь в трудоустройстве 
(переобучении, переквалификации). И им 
помогают.

29 марта. Облачно, небольшие 
осадки, в горах лавиноопасно, 
ветер юго-восточный 3-8 м/с, но-
чью -3 - -8 ºС, днем 0 - -5 ºС.

30 марта. Облачно, небольшие 
осадки, в горах лавиноопасно, 
ветер южный 5-10 м/с, ночью  
-8 - -13 ºС, днем +6 - +11 ºС.
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Днем облачно с прояс-
нениями, осадки в виде 
дождя и мокрого снега, 
ветер южный умеренный. 
Давление будет падать, 
влажность увеличится. 
Общий уровень загрязне-
ния атмосферы ожидает-
ся невысокий.

 БЕЗ «сИЛьВы» жИть НЕЛьЗЯ 

На сВЕтЕ, НЕт!

Пятое пришествие этой классической опе-
ретты на кемеровскую сцену оказалось три-
умфальным: спектакль получился не без ше-
роховатостей, но зато по-настоящему празд-
ничным и искрометным.

 КЛИКНЕМ За родИНу

сам Кузбасс как уникальный угольный 
бассейн и девять наших природных и руко-
творных памятников попали в федеральный 
список для голосования по выбору десяти 
главных достопримечательностей россии. В 
числе фаворитов – «томская писаница», Куз-
нецкая крепость и Золотая Шория.

835
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панорама новостей
сессия

назначение

чп

фото дня

Вчера в областном центре освободили ото льда главную водную артерию Кузбасса – реку Томь. Специ-
алисты называют эту процедуру «рыхлением льда буровзрывным способом». Мероприятие традиционно 
проходит в марте перед вскрытием реки. Ледовзрывные работы проводят опытные работники ООО «Куз-
басспецвзрыв», как обычно, в районе Кузнецкого моста. Это делается для предотвращения возможного раз-
рушения его опор при ледоходе.

Фото Сергея Гавриленко.

В бюджете прибыло,  
в корзине – тоже

на прошедшей вчера 59-й сессии совета народных депутатов Ке-
меровской области впервые в этом году увеличены параметры об-
ластного бюджета – как доходной части, так и расходной.

Комментируя это решение 
«Кузбассу», заместитель губер-
натора – начальник главного 
финансового управления ад-
министрации области Сергей 
Ващенко отметил:

- Впервые в этом году мы 
предлагаем увеличить доход-
ную часть областного бюджета 
почти на 3 млрд 300 млн руб-
лей. И это результат кропотли-
вой работы всех органов влас-
ти Кемеровской области с фе-
деральными министерствами 
и ведомствами, государствен-
ными и внебюджетными фон-
дами. И вот за счет этих допол-
нительных источников в этом 
году и за счет перераспределе-
ния расходной части бюджета 
увеличивается поддержка по 
всем направлениям.

Почти на ту же сумму уве-
личена расходная часть, при 
этом дефицит бюджета соста-
вил 15 %. 

Вчера же депутаты приня-
ли закон «О потребительской 
корзине в Кемеровской облас-
ти».

По словам разработчиков 
законопроекта, эта корзина 
приведена в соответствие с ре-
комендациями правительства, 
а именно изменилась ее струк-
тура: снижены нормы потреб-
ления хлеба, картофеля, жиров 
и увеличены нормы потреб-
ления мяса, рыбы, молочных 
продуктов, яиц, овощей и 
фруктов. В результате потре-
бительская корзина стала до-
роже на 525 рублей за счет рос-
та стоимости продуктов пи-
тания, непродовольственных 
товаров. Закон вступит в силу 
с 1 апреля этого года, так что 
прожиточный минимум будет 
теперь рассчитываться с уче-
том нового закона.

Вчера же был принят закон, 

передающий органам местно-
го самоуправления городов и 
районов полномочия по содер-
жанию сибиреязвенных захо-
ронений и скотомогильников. 

По словам заместителя гу-
бернатора Валерия Шабанова, 
сегодня в Кемеровской области 
насчитывается 143 сибиреяз-
венных захоронения, которые 
считаются бесхозными. Из них 
с десяток - наиболее опасные, 
из числа тех, что примыкают к 
садовым участкам, кладбищам, 
строительным площадкам. По 
закону территории должны 
обеспечить их надлежащее 
состояние, обустройство. Из 
бюджета им будут выделены 
субвенции на реализацию пе-
редаваемых государственных 
полномочий.

Также в числе других воп-
росов было рассмотрено не-
сколько законодательных 
инициатив и обращений к 
федеральным властям. В час-
тности, депутаты обратились 
к правительству страны с 
просьбой изменить методику 
расчета платы за коммуналь-
ные услуги на общедомо-
вые нужды, чтобы она была 
пропорциональна не жилой 
площади, а объему индиви-
дуального потребления. В 
первом чтении был рассмот-
рен законопроект, по которо-
му устанавливаются штрафы 
за размещение рекламной 
продукции в многоквартир-
ных домах вопреки решению 
собственников помещений 
об отказе в ее получении. Эта 
мера, по мнению депутатов, 
позволит оградить жильцов 
многоквартирных домов от 
навязывания им разной рек-
ламы.

Оксана ПАНАРИНА.

В полной готовности
Вчера сотрудников Главного уп-

равления Мчс России по Кемеров-
ской области познакомили с но-
вым начальником — александром 
Мамонтовым.

Представил его начальник 
Сибирского регионального цен-
тра МЧС РФ Владимир Светель-
ский:

- Александр Сергеевич – по-
томственный пожарный, был 
заместителем бывшего началь-
ника. За годы работы зарекомен-
довал себя как опытный офицер, 
участвовал во всех ликвидациях 
ЧС на территории области, - оха-
рактеризовал Александра Ма-
монтова начальник СРЦ.

Сам новый руководитель се-
годня весь в работе:

- Самое главное сейчас – не 
уменьшить боеготовность под-
разделений, которые будут при-

влечены к сезонным рискам. 
Прежде всего, это паводок и ле-
сопожарный период. А дальше 
будем рассматривать вопрос об 
увеличении накопленного за 
многие годы потенциала, - под-
черкнул Александр Мамонтов.

Юлия МАТЮщеНКО.
Фото Сергея Гавриленко.

отстаВКа

Навести 
порядок 
в ЖКХ

по сообщению пресс-службы 
аКо, вчера губернатор аман ту-
леев принял отставку главы г. Бе-
резовский сергея чернова.

Исполняющим обязанности 
главы города назначен Дмит-
рий Титов, ранее занимавший 
пост первого заместителя гла-
вы.

В рамках областной про-
граммы борьбы с коррупцией, 
инициированной губерна-
тором, глава региона неод-
нократно направлял теле-
граммы руководителям тер-
риторий с требованием тща-
тельно следить за целевым 
использованием бюджетных 
средств, прозрачностью тари-
фов, особенно в сфере ЖКХ. 
Сергей Чернов не сделал над-
лежащих выводов из распоря-
жений губернатора.

Вчера же А.Г. Тулеев встре-
тился с Дмитрием Титовым. 
В разговоре с ним губернатор 
обозначил первоочередные 
проблемы города и перспекти-
вы его дальнейшего развития. 
По мнению А.Г. Тулеева, сегод-
ня Березовский – один из пер-
спективных городов области. 
Но находится в запущенном 
состоянии. Поэтому первооче-
редной задачей для Дмитрия 
Титова является благоустройс-
тво.

Кроме того, главными зада-
чами для местной админист-
рации является строительство 
жилья и детских дошкольных 
учреждений.

Также губернатор А.Г. Тулеев 
поручил Дмитрию Титову на-
вести порядок в ЖКХ и прежде 
всего предметно разобраться с 
начислениями за коммуналь-
ные услуги и тарифами и не 
допустить их необоснованного 
завышения.

Трагедия  
на «Осинниковской»

Во вторник вечером на шахте 
«осинниковская» случилась ава-
рия. Во время ремонтных работ 
произошел прорыв воды в гор-
ные выработки. на момент чп под 
землей находились 143 человека, 
10 из них – на аварийном участке. 
139 шахтеров вышли на поверх-
ность, из них трое получили легкие 
травмы. судьба четверых горня-
ков пока остается неизвестной. 
на месте аварии действует облас-
тной штаб, который возглавляет 
губернатор а.Г. тулеев. по пред-
варительным данным, причиной 
аварии стали нарушения проект-
ных решений по ведению работ в 
опасной зоне.

- Шахта по добыче остановле-
на, - сообщила пресс-служба ГУ 
МЧС РФ по Кемеровской области. 
- На месте происшествия работа-
ют оперативные штабы и группы 
по ликвидации аварии. Работают 
пять отрядов горноспасателей 
(118 человек, 30 единиц техники), 
медицинская бригада экстренного 
реагирования, следователи. Сил и 
средств для проведения аварийно-
спасательных работ достаточно.

Для предотвращения подоб-
ных ЧП А.Г. Тулеев потребовал от 
руководителей угольных компа-
ний Кузбасса в трехдневный срок 
провести комиссионные проверки 
состояния промышленной безо-
пасности. Губернатор также напом-
нил, что руководство, специалисты 
угледобывающих предприятий, ис-

полнители работ должны неукос-
нительно соблюдать требования 
Федерального закона «О промыш-
ленной безопасности опасных 
производственных объектов».

По факту аварии на шахте 
«Осинниковская» следственным 
комитетом РФ по Кемеровской об-
ласти проводится доследственная 
проверка.

 Комментарий
Начальник Сибирского регио-

нального центра МЧС России Вла-
димир Светельский:

- В шахте приступили к откачке 
воды. Там действительно сложилась 
сложная обстановка. При проведе-
нии плановых работ произошел 
прорыв стенки шахты, вылилось 
более девяти тысяч кубометров 
воды, притом вместе с породой, 
грязью и глиной. К сожалению, 
мы пока так и не можем найти 
четырех горняков. Их личности 
установлены, они числятся про-
павшими без вести. Но мы знаем, в 
каком районе приблизительно они 
находятся. Спасатели работают, мы 
до последнего будем надеяться на 
хорошее. С семьями пропавших 
горняков и с пострадавшими ра-
ботают психологи. На откачку воды 
и разбор всего завала, по оценке 
специалистов, может уйти от суток 
до пяти.

Юлия СеРГееВА.
Фото пресс-службы МЧС.



Кузбасс         28 марта 2013, четверг          www.kuzbass85.ru                          3

панорама новостей

Визит

«КузБасс» спРосил…

деМоГРафия

поддеРжКа

пенсии

Удивляться 
приятно и не очень

единственный в мире отель, сделанный полностью из пирожных, 
целый день приветствовал своих гостей в лондонском районе сохо.

Как сообщает drunov.ru, по-
сетителям, не скрывающим 
восторг и удивление, можно 
было попробовать стены и 
окна, − их кондитеры выложи-
ли из небольших миндальных 
пирожных, а ковры «соткали» 
из безе. Гирлянды в отеле при-
влекали воздушной пастилой, 
ванны были до краёв наполне-
ны карамельным попкорном...

Это сказочное совершенство 
было построено на улице Дин-
стрит усилиями сахарной ком-
пании Tate& Lyle Sugars для 
промо-акции новой линейки 
своих сладостей.

«Кузбасс» спросил у читате-
лей, чему они в последнее вре-
мя удивлялись?

Анастасия ЗИНКИНА, сту-
дентка Кемеровского гос-
университета:

− Счету игры сборной России 
по футболу в матче с Бразили-
ей – 1:1. Удивило, что не 0:6, 
ибо это же команда Бразилии 
- непобедимая сила! Кстати, 
именно в этой стране будет 
проходить чемпионат мира в 
2014 году. У нас - в 2018-м.

Сергей ПеТУХОВ, музы-
кант (г. Белово):

− Меня приятель на днях по-
разил. Сделал себе татуировку 
на всю спину. Ерунда какая-то, 
не поймешь, что и набито, а 
ему нравится. Мол, креатив.

Софья КОРСАКОВА, за-
меститель директора твор-
ческой мастерской «Галла»  
(г. Кемерово):

− Не перестаю удивляться, 
каких специалистов выпуска-
ют наши вузы. Ищу себе по-
мощника-дизайнера, приходят 
выпускники, которых долж-
ны были учить пять лет, все 
как один не умеют работать в 
программах, не знают основы 
верстки. Зато требования по 
зарплате непомерные! Непри-
ятное такое удивление.

егор АНАТОЛЬеВ, инженер 
(г. Анжеро-Судженск):

− Удивляюсь каждый день 
женской логике и психологии. 
Из-за этого я даже с девушкой 
расстался. Нестыковочка.

Алена ФеДОТОВА.

с 1 апреля второй раз в этом 
году будут индексировать тру-
довые пенсии, что несомненно 
порадует 744 тысячи кузбасских 
получателей. если человек явля-
ется федеральным льготником, то, 
кроме пенсии, ему проиндексиру-
ют еще и едВ, и набор социальных 
услуг. что в итоге он получит на 
руки? итак, считаем:

Размер трудовой пенсии уве-
личится на 3,3%, это значит, что 
в среднем у кузбассовцев уве-
личение составит 272 рубля, а 
средний размер пенсии – 10604 
рубля.

Размер ЕДВ сейчас составляет 
1718 рублей, а с 1 апреля ЕДВ по-
высят на 5,5% и эти выплаты до-
стигнут в среднем 1813 рублей. 
В Кемеровской области 298 тыс. 

человек получают ЕДВ, сообщи-
ли нам в пресс-службе отделе-
ния ПФР. Ну, а стоимость набора 
социальных услуг льготникам 
после 1 апреля составит 839,65 
руб. в месяц. Кто получает этот 
набор в денежном эквиваленте, 
знает, что сейчас НСУ «стоит» 
795,88 рубля. Получается, в сред-
нем повышение для льготников 
составит (272 руб. плюс 43,77 
руб. плюс 95 руб.) 400,77 руб.

Социальные пенсии тоже в 
апреле проиндексируют – на 
1,81%. В денежном выражении 
это в среднем на 118 рублей. 
Размер социальной пенсии в 
среднем в Кузбассе будет 6655 
рублей. Получают ее у нас 96,5 
тыс. человек.

Кроме того, правительство 
решило поддержать еще и се-

мьи с детьми-инвалидами. С 
1 апреля начнется выплата в 
повышенном размере ежеме-
сячных выплат родителям либо 
усыновителям и опекунам, по-
печителям, ухаживающим за 
ребенком-инвалидом в воз-
расте до 18 лет или инвалидом 
детства I группы. Увеличение 
- в 4,5 раза, размер выплаты со-
ставит 7150 рублей. Если в семье 
два ребенка-инвалида, то сумма 
выплаты увеличится в два раза 
– 14300 руб. Хотя решение при-
нято недавно, но размер выплат 
«задним числом» повышен с  
1 января. Это значит, что роди-
телям будет произведена допла-
та за прошедшее с этого момен-
та время.

елена щеРБАКОВА. 

Большое апрельское 
повышение

Бабушкам конфеты,  
дедушкам 
шампанское

Вчера в прокопьевске в тор-
жественной обстановке прошла 
регистрация 500-го жителя го-
рода, появившегося на свет с на-
чала этого года.

Пятисотой новорожденной 
стала голубоглазая малышка 
Катя, которая родилась 21 фев-
раля в роддоме Прокопьевска. 
Екатерина - второй ребенок 
в семье. Ее старшему брату 
Александру 15 лет. Отец де-
вочки Виталий Владимирович 
Серов работает заместителем 
главного конструктора проко-
пьевского завода «Светотехни-
ка», мама Ирина Геннадьевна 
Серова – диспетчер на шахте 
«Красногорская».

Торжественное чествование 
500-го новорожденного Про-
копьевска прошло в Прокопь-
евском загсе. От губернатора 
родителям девочки подарили 
детский комплект для спаль-
ни. От городских властей - 10 
тысяч рублей, праздничный 

набор шоколадных конфет и 
две книги: «Мой Прокопьевск», 
«Мать и дитя». Кроме Кати и ее 
родителей, подарки получили 
и другие члены семьи: стар-
ший брат и две счастливые 
бабушки, Нина Ивановна и Га-
лина Семеновна, - конфеты, а 
дедушки Владимир Петрович 
и Геннадий Васильевич – шам-
панское. Пока шла торжест-
венная церемония, Катя спала.

Традиция чествовать юби-
лейных малышей в Прокопь-
евске появилась давно, здесь 
всегда отмечают рождение 
каждого пятисотого малыша. 
Кстати, в прошлом году пер-
вый 500-й ребенок родился на 
несколько дней раньше. А все-
го в 2012 году в Прокопьевске 
появилось на свет 2664 мла-
денца.

Оксана ПАНАРИНА.
Фото 
Августы СУЗДАЛЬСКОй.
Прокопьевск.

Счастливы вместе
за 2011-й - начало 2013 года 

правом на областной материн-
ский капитал воспользовались 
уже 835 многодетных семей куз-
бассовцев.

Так, вчера в Топках чета Оре-
ховых получила сертификат на 
сумму 130 тысяч рублей.

В семье Альбины Никола-
евны и Константина Вячесла-
вовича Ореховых воспитыва-
ется пятеро детей: Кристина, 
Арина, Надя, Кирилл и Рита, 
из них трое родных и двое 
приемных. Самой младшей, 
Маргарите, всего годик. А в 
скором будущем семья ждет 

пополнения, рождения еще 
одного ребёнка. 

Оба родителя – коренные 
топкинцы. Папа Константин 
Вячеславович работает в ООО 
«Сибирская губерния», мама 
Альбина Николаевна – в не-
государственном пенсионном 
фонде, сейчас в отпуске по 
уходу за ребенком.

Недавно семья Ореховых 
переехала из дома в большую 
трехкомнатную квартиру. 
Именно на погашение целе-
вого займа на приобретение 
этой квартиры они планируют 
потратить 130 тысяч рублей 
материнского капитала.

Напомним, областной ма-
теринский капитал введен по 
решению губернатора Амана 
Тулеева в 2011 году и предо-
ставляется в дополнение к фе-
деральному семьям, в которых 
появился третий или последу-
ющий ребенок.

Эмма АНДРееВА.

Кузбасс будет развивать 
детский туризм в Болгарию.

Такой договоренности до-
стигли сегодня на встрече 
губернатор Аман Тулеев и 
чрезвычайный и полномоч-
ный посол Республики Бол-
гарии в РФ Бойко Коцев.

На встрече губернатор и 
посол договорились об ук-
реплении сотрудничества. 
Прежде всего, администра-
ция Кемеровской области 
изучит возможности орга-
низации отдыха и лечения в 
Болгарии кузбасских детей 
до 18 лет. 

Будет рассмотрена воз-
можность открытия в Куз-
бассе визового центра, чтобы 
облегчить вопросы оформ-
ления турпутевок, и торгово-
го центра, в котором жители 
области смогут приобрести 
болгарские товары.
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КоротКо

панорама новостей
среда обитания происшествие

история

Криминал

К власти с вопросом

постоянная сессия облсуда в 
новокузнецке вынесла приго-
вор шестерым мужчинам, кото-
рые обвинялись в причастности 
к взрывам в бильярдном клубе 
«восьмой шар» на ул. бардина.

Напомним: поздним вече-
ром 12 ноября 2009 г. туда бро-
сили две ручные гаранты, от 
взрывов восемь человек полу-
чили ранения.

В течение двух суток со-
трудники регионального 
Следственного комитета и 
оперативники отрабатывали 
версии произошедшего. Было 
установлено, что преступни-
ки подъехали к клубу, а затем 
скрылись на автомобиле «Хон-
да». Чтобы найти его, при-
шлось отработать около 300 
похожих иномарок. В машине 
нашли оружие. По подозре-
нию в совершении преступле-
ния были задержаны шестеро 
новокузнечан в возрасте от 
18 до 33 лет. Все они хорошо 
знали друг друга, вместе зани-
мались спортом. Один из за-
держанных ранее неоднократ-
но привлекался к уголовной 
ответственности, другой был 
сотрудником милиции, еще 
двое оказались тренерами по 

Бильярд особого режима

силовому виду спорта. У них 
было изъято гладкоствольное 
ружье и пистолет с обоймой 
патронов. Как установило 
следствие, мотивом нападе-
ния стал конфликт одного из 
подозреваемых с владельцем 
клуба, автомобиль жены ко-
торого он повредил. Чтобы не 
возмещать ущерб, мужчина с 
друзьями решили запугать хо-
зяина заведения…

По приговору суда Анатолий 
Медведев должен провести в 

колонии строгого режима 14 
лет, Антон Калачев — 13 лет, 
Максим Исаенко — 12 лет, Анд-
рей Потапов — 10 лет, бывший 
милиционер Владимир Гор-
бунов — 8,5 года. Задумавший 
«акцию устрашения» ранее 
судимый Андрей Петров полу-
чил 17,5 года лишения свободы 
в колонии особого режима.

Приговор еще не вступил в 
законную силу.

Владимир ДМИТРИЕВ.

Во время взрыва в бильярдном клубе «Восьмой шар» находились бо-
лее десятка человек, восемь из них получили множественные осколоч-
ные ранения.

Оперативная съемка пресс-службы Следственного комитета 
 по Кемеровской области.

Царский урок
в этом году дому романовых 

исполняется 400 лет. мариинс-
ку, названному в честь императ-
рицы марии, эта дата особенно 
близка.

Представители царской ди-
настии Романовых, начиная 
с Михаила Федоровича, всту-
пившего на трон в 1613 году, 
и кончая последним русским 
императором Николаем ІІ, 
убитым в 1918 году вместе со 
своей семьей, личным врачом 
и преданными слугами, пра-
вили Россией более трех ве-
ков. Всё это время Российская 
империя считалась одной из 
самых могучих держав в мире. 
Об этом на музейном уроке 
«400 лет императорскому Дому 
Романовых. Императрица Ма-
рия» научные сотрудники Ма-
риинского краеведческого му-
зея рассказали воспитанникам 
Мариинской воспитательной 
колонии. И, конечно, об импе-
ратрице Марии Александров-

не. В центральной части горо-
да ей воздвигнут памятник ра-
боты томского скульптора Ле-
онтия Усова и установлен бюст 
её супруга Александра ІІ. Впер-
вые большинство осужденных 
юношей услышали ещё одно 
царское имя: Мария-София-
Фредерика-Дагмар. Оно при-
надлежит предпоследней рус-
ской императрице, урожден-
ной датской принцессе, жене 
императора Александра ІІІ и 
матери последнего русского 
царя Николая ІІ. Огромная об-
щественная деятельность ее 
оставила заметный след в ис-
тории нашего государства. Пе-
режив своего мужа на 34 года, 
русская императрица Мария 
Федоровна умерла на своей 
родине, в Копенгагене в 1928 
году, так и не поверив в гибель 
сыновей, внучек и внука и до 
последнего дня надеясь уви-
деться с родными.

Наталья ЛЕБЕДИНСКАЯ.

Приемная семья 
для пенсионера

в этом году в новокузнецке 
может стартовать социальный 
проект под названием «при-
емная семья для пенсионера», 
который предусматривает по-
мещение престарелых в семьи, 
изъявившие желание взять их 
на попечение. «сегодня мы изу-
чаем опыт других регионов, где 
проект уже внедрен, спрос на та-
кую социальную услугу в нашем 
городе, - говорит председатель 
комитета по развитию социаль-
ной сферы совета народных 
депутатов города наталья Чер-
нышова. – но уже очевидно, что 
нужда в ней есть».

К слову, всего 11 одиноких 
новокузнецких пенсионеров, 
являющихся собственниками 
жилья, воспользовались воз-
можностью заключить дого-
вор пожизненной ренты с ад-
министрацией города.

Суть договора в том, что 
получатель ренты передает 
плательщику ренты свою жил-

площадь, регулярно получая за 
это определенную в договоре 
денежную сумму. За пенсио-
нером пожизненно сохраняет-
ся право проживания в своей 
квартире.

Соответствующее положение 
Совет народных депутатов Но-
вокузнецка принял еще в 2007 
году. Однако его реализация 
комитетом социальной защиты 
населения не дала ожидаемых 
результатов. В то время как в 
Кемерове участниками про-
граммы стали более ста пенсио-
неров, в Новокузнецке интерес 
к ней остается минимальным, 
даже несмотря на то, что было 
принято решение о расширении 
услуг, входящих в понятие «рен-
тный платеж». К примеру, в него 
включен ремонт квартиры.

Наталья Чернышова объяс-
няет это недостаточной ин-
формированностью пожилых 
людей.

Татьяна МИНЕЕВА.

Уважаемые кузбассовцы!

ежедневно по телефону 
«прямая линия» вы можете 
обратиться с вопросами к 
руководителям исполни-
тельных органов государс-
твенной власти Кемеровс-
кой области, иных органов 
и организаций.

с 1 апреля по 5 апреля 
2013 года с 15 до 17 часов 
вас ждут:

1 апреля - степин евге-
ний иванович, начальник 
департамента труда и заня-
тости населения Кемеровс-
кой области, тел. 35-41-60.

2 апреля - Кравченко ан-
дрей викторович, началь-
ник департамента строи-
тельства Кемеровской об-
ласти, тел. 58-55-45.

3 апреля - сергеев алек-
сей станиславович, замес-
титель губернатора Кеме-
ровской области (по вопро-
сам здравоохранения), тел. 
36-84-88.

4 апреля - Кислицын 
дмитрий владимирович, 
уполномоченный по пра-
вам ребенка в Кемеровской 
области, тел. 34-90-01.

5 апреля - третьяков 
олег борисович, начальник 
департамента сельского 
хозяйства и перерабаты-
вающей промышленности 
Кемеровской области, тел. 
36-33-78.

ежедневно, кроме суб-
боты и воскресенья, с 8.30 
до 17.30 работает телефон 
обращений к губернатору 
Кемеровской области - 58-
41-97.

Кайфово 
расслабился

невменяемый водитель про-
таранил машину Госавтоинспек-
ции. есть пострадавшие.

На днях инспекторы экипа-
жа ДПС во время дежурства в 
Кузнецком районе Новокуз-
нецка обратили внимание на 
автомобиль «ВАЗ-21112», во-
дитель которого грубо нару-
шил правила дорожного дви-
жения. Требование об оста-
новке лихач проигнорировал 
и, увеличив скорость, попы-
тался скрыться в направлении 
улицы Фесковской. ДПСники 
вызвали подмогу. Навстречу 
злоумышленнику выехал дру-
гой экипаж, инспекторы кото-
рого в результате и пострада-
ли. Они остановились и только 
начали выходить из салона, 
как вдруг «шумахера» занесло, 
и он вылетел на встречную по-

лосу, прямо на них. С различ-
ными травмами сотрудники 
ГИБДД были госпитализиро-
ваны, сейчас они оба в больни-
це. Злоумышленник отделался 
незначительными поврежде-
ниями. 

Как рассказали в ГИБДД Куз-
басса, позже 30-летний води-
тель «ВАЗа» признался: выпи-
вать он начал с утра, но это не 
помешало ему, не имевшему к 
тому же водительского удос-
товерения, сесть за руль. Ма-
шину он взял у отца, который, 
кстати, написал заявление об 
угоне. Как выяснилось, «шу-
махер» еще и наркоман «со 
стажем» − уже 15 лет состоит 
на учете в наркологическом 
диспансере.

Рита ЧЕРНЫХ.
Фото ГИБДД Кузбасса.

вчера митрополит Кемеровский и прокопьевский аристарх встре-
тился с муфтием Кемеровской области тагиром Хазратом бикчанта-
евым и мусульманами региона. 

Встреча прошла в Кемерове в Духовном управлении мусуль-
ман Кузбасса. Духовные лидеры двух крупнейших конфессий 
Кузбасса обсудили вопросы взаимодействия в области укреп-
ления мира между людьми разных национальностей, предуп-
реждения экстремизма и терроризма, пропаганды семейных 
ценностей, воспитания молодежи в духе патриотизма и любви 
к ближнему.
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актуально!
ПолитэКономиКа

сПрашивали? отвечаем!

Кемеровчанин (по его про-
сьбе я не раскрываю здесь его 
имени), обычный человек, с дет- 
ства увлекавшийся техникой, а 
потом получивший соответс-
твующее образование, говорит, 
что никаких его изобретений 
в доме нет. Составляющие до-
ступны всем – продаются в 
обычных или в интернет-ма-
газинах. Вот только «настро-
ил» он все элементы так, как 
нужно было именно ему и его 
домочадцам. Система, во-пер-
вых (перечисление согласно 
поставленным и решенным за-
дачам), работает как охранная. 
Это контроль за входной две-
рью, перемещением в коридо-
ре (окна на высоком этаже от 
воров защищать, считает наш 
герой, не стоит). Во-вторых, 
она спасает хозяина от проблем 
с соседями: специальные уст-

ройства перекроют воду, если 
вдруг ее забудут выключить, 
а на мобильный будет послан 
сигнал, если начнут топить 
сверху. Вот такое избавление от 
потенциального скандала или 
судебного разбирательства, да 
и просто от хлопот с уборкой 
и ремонтом после затопления. 
В-третьих, она обеспечивает 
комфорт: свет включается и 
выключается тогда, когда нуж-
но. И, наконец, просто создает 
эффект – несколько элемен-
тов в доме работает от голоса. 
Говорит хозяин: «Включись» - 
включается, говорит: «Выклю-
чись» - покорно исполняет. Это 
впечатляет.

Тот, кто спал на уроках фи-
зики или вообще не воспри-
нимает техническую инфор-
мацию, будет охать и ахать и 
воспримет все как фокус. Ос-

тальные все быстро поймут 
и захотят себе такое же. Это в 
идеале. А по жизни люди апло-
дируют, жмут на «кнопочки», 
чтобы проверить, как все рабо-
тает, но не бегут за таким же. 
Не только потому, что нужно 
хотя бы понимать, как систему 
установить, но и потому, что 
они в принципе не готовы ее 
воспринимать в переложении 
на себя. В раскладе все эти эле-
менты – охрана, энергосбере-
жение, контроль за протечка-
ми – укладываются в сознании 
обычного человека. Вот только 
зачем такая система, если ох-
ранную сигнализацию можно 
поставить, энергосберегаю-
щие лампы ввернуть и вовре-
мя свет выключать? А от про-
течек, как говорится, никто не 
застрахован. Застраховаться 
можно только от последствий.

Так и живем, выстаивая в 
очередях в разные кассы для 
оплаты услуг. В лучшем слу-
чае, переводя деньги через 
интернет. Кемеровчанин еще 
не освободился, да и не смо-
жет, от всех очередей. За ус-
луги ЖКХ он платит. Правда, 
гораздо меньше, чем соседи, 
хотя не сидит в темноте, а как 
раз наоборот, очень любит раз-
ные световые решения. А еще 
он сэкономил больше сотни 
тысяч рублей своей управля-
ющей компании, которая уста-
навливала систему освещения 
в подъезде с датчиками дви-
жения. На собрании жильцов 
дома, в котором живет наш 
герой, зашел разговор о такой 
системе. Представитель уп-
равляющей компании сказал, 
что стоить это будет намно-
го больше ста тысяч рублей. В 

итоге владелец «умной» квар-
тиры нашел вариант гораздо 
дешевле. Все потому, что сам 
не привык платить много за 
то, что можно найти дешевле.

Кто-то решит, что этот ке-
меровчанин чудак, поверну-
тый на технике. Не вышел из 
школьного возраста, в котором 
были кружки по авиамодели-
рованию или радиотехнике. 
Пусть так. Герой наш себя не 
навязывает. Прикидывает, ко-
нечно, что можно было бы и 
в бизнес превратить свое ув-
лечение. Пока не получается – 
есть основная работа, а среди 
знакомых особо желающих по-
купать такую систему нет. Да 
и, в принципе, в мире людей, 
превращающих свое жилье в 
«умный» дом, мало. Иначе про 
них не снимали бы докумен-
тальные фильмы и познава-
тельные передачи. Наблюде-
ния за обычными людьми по-
казывают, что делать фильмы 
можно уже не только про них. 
Вот информация только за пос-
леднюю неделю, вычитанная в 
лентах новостей. В Кемерове 
парень, пытавшийся бороться 
с боязнью выступать на пуб-
лике, организовал ораторский 
клуб и теперь сам не боится, 
и других научил. В соцсети 
кемеровчанин собирает груп-
пу автомобилистов, которые 
могли бы стать альтернативой 
такси и подвозить вечером до 
дома людей за символическую 
плату. В антикафе в Красно-
ярске людям теперь предла-
гается самим готовить обед 
(чем не замена ресторану?). 
Там же работающие молодые 
мамы организовали курьерс-
кую доставку грудного молока. 

Алтайские пенсионеры реши-
ли помогать детям-сиротам 
приспособиться в жизни после 
детдома. Я уже не говорю про 
многочисленных блогеров, 
которые в разных регионах 
не упражняются в остроумии, 
а спасают реки, леса, собирая 
деньги или просто доброволь-
цев для уборки мусора. Таких 
людей, которые уже не ждут 
вмешательства властей, поли-
ции, а сами дают себе что-то 
нужное именно им.

На днях газета «Кузбасс» 
писала о проблемах в новых 
микрорайонах Кемерова, где 
этой зимой практически не 
чистили дворы. Нет, я не о том, 
что жильцы должны взять ло-
паты, а теперь и ломы в руки. 
Почему бы им не пойти путем 
нашего кемеровского героя и 
не предложить управляющей 
компании вариант уборки не 
вручную, а мини-техникой 
(обычная там не развернется), 
да отыскать в интернете хоро-
шую цену на эту технику? Вряд 
ли здравые люди в управляю-
щей компании от такого отка-
жутся.

Да посмотрите хоть на меди-
цину, хоть на театр. К докторам 
очереди на недели и месяцы, 
в театре места свободные. Но 
способы с этим справиться есть 
и для тех, и для других. Только 
не в тех рамках, к которым мы 
привыкли. У каждого свой «ум-
ный» дом. И надо только при-
смотреться, что нужно конкрет-
ной поликлинике или театру. А 
если не увидите сами, пригласи-
те людей со стороны. Они даже 
денег могут не взять за это.

Татьяна ДУМЕНКО.

Своим «умным» домом
Нет, я не жадный и не ленивый, я просто 
рациональный. Так ответил мне 48-летний 
кемеровчанин, о котором недавно рассказал 
один из центральных телеканалов  
как об авторе «умного» дома. Кемеровчанин 
этот нашпиговал свою квартиру различными 
контроллерами и датчиками. Данные 
созданной им системы видны  
на его мобильнике. Находясь на работе, 
мужчина может контролировать почти все, 
что происходит в доме. Своего рода хипстер 
от электроники и техники, человек, который 
может жить так, чтобы свести к минимуму 
контакты с институтами, предлагающими 
нам создать комфорт и безопасность в доме. 
Повнимательней почитайте местные новости. 
Таких людей становится все больше.

У читателей много вопросов о выборе тарифа страховых 
взносов (2% или 6%) на формирование накопительной час-
ти пенсии с 2014 года в системе обязательного пенсионно-
го страхования. ответы на них дают специалисты отделения 
ПФр по Кемеровской области.

Как будут формироваться пенсионные накопления, если 
человек уже подавал заявление в ПФР о выборе инвести-
ционного портфеля государственной управляющей компа-
нии (он вернулся в государственную управляющую компа-
нию (Внешэкономбанк) из негосударственного пенсионного 
фонда или частной управляющей компании)?

- В этом случае по умолчанию с 2014 года и далее стра-
ховые взносы будут направлять на финансирование на-
копительной части трудовой пенсии в размере 6%. При 
этом есть право в течение 2013 года подать заявление о 
выборе любого портфеля государственной управляющей 
компании «Внешэкономбанк» с пометкой 2%. Тогда с 2014 
года на финансирование накопительной части трудовой 
пенсии будет перечисляться 2% тарифа страховых взно-
сов.
 Для справки
ВЭБ имеет право вкладывать пенсионные накопления 

граждан в два инвестиционных портфеля: 
Базовый - формируется из облигаций Российской Феде-

рации и корпоративных облигаций российских эмитентов, 
гарантированных государством.

Расширенный - формируется из государственных цен-
ных бумаг субъектов Российской Федерации, корпоратив-
ных облигаций российских эмитентов, гарантированных 
государством депозитов в рублях и иностранной валюте 
в кредитных организациях, ипотечных ценных бумаг, обли-

гаций международных финансовых организаций.
Если вы не подавали в ПФР заявлений о смене портфеля, 

то сейчас ваши средства по умолчанию инвестируются в 
составе расширенного инвестиционного портфеля. 

Если хотите перевести средства в базовый инвести-
ционный портфель, то до 31 декабря обратитесь в уп-
равление ПФР и заполните заявление.

Могу ли я формировать свои пенсионные накопления в 
НПФ или частной УК и выбрать с 2014 года тариф стра-
хового взноса 2%?

- Нет, не можете. Тариф 2% возможен только в случае 
выбора любого портфеля государственной УК «Внешэко-
номбанк» с пометкой 2%. Тогда с 2014 года на финан-
сирование накопительной части трудовой пенсии будет 
перечисляться 2% тарифа страховых взносов.

Посоветуйте, что мне лучше выбрать: 2 или 6 процен-
тов?

- Вы должны самостоятельно решить это. Помните, что 
тариф в размере 2% не является уменьшением ваших 
пенсионных прав, ведь страховая часть вашей пенсии 
увеличивается на 4%, с нынешних 10% до 14%. При этом 
страховая часть гарантируется государством и не под-
вержена рыночным рискам.

Мне 49 лет. Имею ли я право выбрать тариф накопи-
тельной части пенсии?

- Нет, так как возможность выбора тарифа предостав-
лена только гражданам 1967 года рождения и моложе, 
зарегистрированным в системе обязательного пенсион-
ного страхования.

Моему ребенку меньше 14 лет, но он получает трудовой 
доход, с которого уплачиваются взносы в ПФР. Как осущест-
вляется выбор тарифа в этом случае? 

- Выбор тарифа осуществляется родителями ребенка или 
его законными представителями на общих основаниях. У 
родителей с 2014 года есть право формировать пенсионные 
накопления ребенка  через государственную управляющую 
компанию «Внешэкономбанк» по тарифу 2% или 6%, или же 
через частную УК или НПФ по тарифу 6%. Если вы решите 
сменить тариф, не забудьте подать заявление в 2013 году!

Буду ли я иметь право выбирать тариф накопительной 
части пенсии после 2013 года?

- В настоящее время по поручению президента России 
готовятся к принятию соответствующие нормативно-право-
вые акты.

Как будут формироваться мои пенсионные накопления, 
если сейчас они находятся в негосударственном пенсионном 
фонде (НПФ) либо частной управляющей компании (УК)?

- В этом случае по умолчанию с 2014 года на накопитель-
ную часть пенсии будет по-прежнему перечисляться 6%, а на 
страховую часть пенсии – 10% тарифа.

В то же время у вас есть право в течение 2013 года по-
дать заявление о выборе любого портфеля государственной 
УК«Внешэкономбанк» с пометкой 2%. Тогда с 2014 года на 
финансирование накопительной части трудовой пенсии бу-
дет перечисляться 2% тарифа страховых взносов. В настоя-
щее время форма такого заявления разработана и находит-
ся на утверждении в профильных министерствах.

Елена ФЕДОРОВА.

О пенсионных накоплениях
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Право выбора

ракурс
рабочий Класс

Александр Извеков, 
фрезеровщик 
Юргинского машзавода,
53 года:

– Сразу после десятилетки в 1976 
году пришел на завод учеником фре-
зеровщика. Так сложилось, что учиться 
дальше не пошел, да и желание было 
зарабатывать – были примеры рядом. 
После армии вернулся на родное пред-
приятие. Так до сих пор и работаю на 
одном месте. Станок вот у меня поме-
нялся, ассортимент продукции изме-
нился (когда пришел сюда, работали 
на оборонку, сейчас делаем горно-шах-
тное оборудование), я много чему на-
учился. Семья у меня тут же образова-
лась. Жена Раиса работала токарем. В 
цехе и познакомились.

В жизни все сложилось нормально – 
дети, внуки. На работе – тоже: началь-
ство хорошее, коллектив. Заказы есть. 
Вот сейчас делаем стержни для новой 
шахтовой крепи. Но в этом году всего 
меньше, чем в прошлом. Хотелось бы 
работы побольше.

Понятно, что мы - основное пред-
приятие города, но в рабочие вроде бы 
идти непрестижно. Хотя молодежь к 
нам приходит, что радует. У меня вот 
сын на завод тоже пришел – он маши-
нист котельных установок. У дочери 
муж у нас работает сварщиком. Так 
что, считайте, династия складывает-
ся. Вообще, никогда не хотелось уйти, 
даже когда в 90-е работы не было, бас-
товали, касками и кастрюлями стуча-
ли. Верилось, что все выправится. Так 
и случилось.

Александр волков, 
зубошлифовальщик 
Юргинского машзавода,
26 лет:

– После 9-го класса пошел в Юргин-
ский промышленно-экономический 
техникум. Окончил его по специаль-
ности «автоматизированные системы 
обработки информации и управления». 
Работал раньше в частной компании, но 
пришлось уйти оттуда. Не получилось 
найти работу по специальности, встал 
на учет в центр занятости. Предложили 
вакансию на заводе. В октябре 2011 года 
пришел сюда зубошлифовальщиком. 
Был учеником 3 месяца, потом сдал на 
разряд и уже начал самостоятельную 
работу. Почти год работал на старом 
станке, а с прошлой осени у нас запу-

щен новый станок с числовым програм-
мным управлением. Теперь я могу гово-
рить, что работаю по специальности.

Хочу остаться работать на заводе, где 
у меня трудится отец (он был долгое 
время водителем, а сейчас стропаль-
щик). Устраивает зарплата, нормально 
складываются отношения в коллекти-
ве. Личная жизнь устраивается – летом 
собираюсь жениться. Все нормально. 
Не комплексую по поводу своей рабо-
чей профессии. Да, мои однокурсники 
работают в офисе. Но мне интересно 
другое. Возможно, в этом году буду 
поступать в вуз на заочное отделение. 
Почему нет? Может, буду двигаться 
дальше по карьерной лестнице.

Татьяна ДУМеНко.
Фото пресс-службы Юрмаша.

У станка
 сПравКа

--------------------------------------------------
По данным центра занятос-

ти г. Юрги, на 26 марта Юрмаш 
предлагал 7 вакансий для людей 
рабочих специальностей – тока-
ря, электромонтера, машинис-
та крана, слесаря-сантехника.  
зарплата – от 10 тысяч рублей. 
По словам специалистов цент-
ра, предприятию регулярно тре-
буются рабочие руки. Наиболее 
востребованные специальности 
– станочники.

На днях рекрутинговая компания HeadHunter обнародовала результаты 
очередного исследования рынка труда, которое лишь подтвердило то,  
что известно, кажется, каждому. К станку сегодня идти не хотят.  
Считается, что зарплата низкая, да и вообще непрестижно работать  
в заводском цеху. Хотя, в принципе, зарплата у людей некоторых рабочих 
специальностей сегодня превышает уровень дохода офисного работника. 
Да и борьба за рабочее место токаря или фрезеровщика сегодня  
не такая острая, как за вакансию сотрудника банка или страховой 
компании. Да и тем же машзаводам постоянно требуются рабочие руки.  
Например, Юрмашу.

«Новому веку –  
новые профессии»
- так называются семинары по 
профориентации, которые прохо-
дят в библиотеках Мысков в рам-
ках объявленного в Кузбассе Года 
мастерового − человека труда.

К примеру, сотрудники биб-
лиотеки для семейного чтения 
организовали на днях для уче-
ников восьмых-девятых клас-
сов встречу со специалистами 
центра занятости населения. 
Школьникам была предостав-
лена подробная информация о 

самых востребованных на рын-
ке труда специальностях.

Разговор о перспективе ны-
нешних старшеклассников был 
проиллюстрирован кадрами 
видеоролика «Профессии буду-
щего». А на книжной выставке 
«Какие бывают профессии» ре-
бята могли познакомиться с эн-
циклопедиями, справочника-
ми для поступающих в высшие 
и средние профессиональные 
учреждения и другими полез-
ными изданиями. Сотрудники 

библиотеки провели со стар-
шеклассниками деловую игру 
«Самая-самая профессия», а 
также аукцион ремёсел.

Каждому участнику часа  
профориентации были вруче-
ны буклеты «Как правильно 
выбрать профессию».

Такие семинары пройдут во 
всех библиотеках города, и в 
итоге все школьники Мысков 
примут в них участие.

Артём СИДоРЧУк.
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история и современность
жизнеобеспечение

 На область и обратно

Предприятие, которому 
принадлежат основные ма-
гистральные трубопроводы 
областного центра, за свою 
55-летнию историю пережи-
ло немало реорганизаций и 
изменений. Создавалось Уп-
равление тепловых сетей на 
основе ведомственных учас-
тков теплосетей Кемеровс-
кой ГРЭС, завода «Прогресс», 
Кузнецкого металлургическо-
го комбината и Сталинского 
(Новокузнецкого) алюминие-
вого завода. На баланс пред-
приятия передавалось 90 км 
тепловых сетей и одна подка-
чивающая насосная станция, 
общая тепловая нагрузка –  
586 Гкал в час. В состав УТС 
были включены Центральный 
и Кировский теплосетевые 
районы в Кемерове, Централь-
ный и Старокузнецкий тепло-
сетевые районы в г. Сталинске 
(Новокузнецк).

В течение следующих 20 лет 
создавались новые теплосете-
вые районы, появилась дис-
петчерская служба, ремонт-
но-эксплуатационные базы, 
насосные станции, которые 
обслуживали Кемерово, Ново-
кузнецк, Калтан, поселки При-
томский и Инской.

Новый виток истории УТС 
- 2002 год, когда по решению 
«Кузбассэнерго» Управление 
тепловых сетей было реструк-
турировано. Ряд теплосетевых 
районов перешел на баланс 
Беловской ГРЭС, Южно-Куз-
басской ГРЭС, Томь-Усинской 
ГРЭС, Кузнецкой ТЭЦ. Тепло-
магистрали областного центра 
были переданы «Кемеровским 
тепловым сетям». С 1 июля 
2012 года предприятие, вхо-
дящее в группу «Сибирская ге-
нерирующая компания», было 

реорганизовано в ОАО «Кеме-
ровская теплосетевая компа-
ния».

 В полной изоляции

— Сегодня наша компания 
обслуживает 140 километров 
тепловых сетей города Кеме-
рово, - рассказывает директор 
по производству ОАО «Кеме-
ровская теплосетевая ком-
пания» Валерий Михайлович 
Артюх. – Теплоноситель по 
магистралям подается 85 про-
центам жилых домов столицы 
Кузбасса, социальным объ-
ектам, предприятиям. Это 20 
тысяч кубометров циркулиру-
ющего теплоносителя в час. На 
обслуживании предприятия 
также 10 подкачивающих на-
сосных станций, Заискитим-
ская водогрейная котельная, 
ремонтно-эксплуатационная 
база, 4 теплосетевых района: 
Центральный, Заискитимский, 
Заводской, Кировский.

И все это хозяйство требует 
ежегодного ремонта, обновле-
ния, значительных инвести-
ций.

- Каждый год в рамках про-
ведения ремонтной кампании 

и текущего технического об-
служивания сетей и оборудо-
вания наше предприятие осва-
ивает порядка 310 миллионов 
рублей, - отмечает Валерий 
Артюх. – При этом в летний 
период мы меняем около 4 - 
4,5 километра сетей.

Кстати, последние два года 
изношенные участки магистра-
лей теплосетевая компания СГК 
меняет исключительно на тру-
бы с пенополимерминераль-
ной изоляцией. Эта технология 
оправдывается многократно: 
значительно снижаются теп-
ловые потери, существенно 
сокращаются сроки монтажа, 
ведь с завода-изготовителя 
трубы поступают уже с нане-
сенной изоляцией, остаются 
работы по сварке и изолирова-
нию мест сварных швов.

 Тепло новоселам

Развитие теплосетевого хо-
зяйства любого крупного горо-
да неразрывно связано с раз-
витием самого города, стро-

ительством новых районов, 
социальных объектов. Не стала 
исключением и Кемеровская 
теплосетевая компания. В 2008 
году сдана в эксплуатацию 
11-километровая магистраль 
ДУ-700, соединяющая Кеме-
ровскую ТЭЦ и молодой мик-
рорайон Рудничного района, 
интенсивно разрастающий-
ся новыми многоэтажками. 
В комплексе была построена 
также современная подкачи-
вающая станция.

Один из последних проектов, 
который успешно реализовал 
коллектив Кемеровской теп-
лосетевой компании, - вывод 
в резерв Заискитимской водо-
грейной котельной. Для этого 
летом 2012 года на магист-
ральном трубопроводе от КСЗ-
11 до ТК-183, протяженностью 
0,7 км, были проведены рабо-
ты по увеличению диаметра 
трубопровода обратной сете-
вой воды.

- Отопительный сезон 2012-
2013 годов подходит к концу, 
водогрейная котельная нахо-

дилась в резерве, - отмечает 
Валерий Михайлович. – Не 
пришлось сжигать мазут, сэ-
кономили около 8 тысяч тонн 
мазута, то есть затраты на 
эксплуатацию котельной со-
кратились примерно на 100 
миллионов рублей. И воздух в 
районе стал чище.

 Время объединяться

Свой 55-летний юбилей Ке-
меровская теплосетевая ком-
пания отметила не только 
стабильной работой оборудо-
вания, масштабной ремонт-
ной программой, успешно ре-
ализованными проектами, но 
и серьезными перспективами 
на будущее.

- Сегодня одобрен проект 
по объединению тепловых 
сетей ОАО «Кемеровская теп-
лосетевая компания» и теп-
ловых сетей муниципального 
предприятия «Тепловые сети»  
г. Кемерово, - рассказывает Ва-
лерий Артюх. – Сейчас создана 
рабочая группа, которая про-
рабатывает все детали этого 
объединения. Планируется, 
что уже с 1 июля наше и муни-
ципальное предприятия при-
ступят к ведению совместной 
деятельности. А это значит, бу-
дет единый комплекс, объеди-
няющий все магистральные и 
квартальные сети города, что 
позволит повысить эффектив-
ность их использования и об-
служивания.

НА СНИМКАХ: директор 
по производству ОАО «Кеме-
ровская теплосетевая ком-
пания» В.М. Артюх; тепло 
для новостроек Рудничного 
района.

Наталья КОЗЛОВА.
На правах рекламы

Юбилей с перспективой
31 марта 55-летний юбилей отмечает крупнейшая теплосетевая организация  
столицы Кузбасса - ОАО «Кемеровская теплосетевая компания».

о чем писал «Кузбасс»

быстро меняют свой облик города Кузбасса. Там, где еще недавно 
были непроезжие дороги, появляются асфальтированные и гудрони-
рованные шоссе. Широкое развитие получает и автобусное движе-
ние, растет сеть автобусных маршрутов.

С прошлого года автобусное движение связало центр Кеме-
рова с шахтой «Северная». В марте нынешнего года автобусный 
маршрут прошел от центра города к шахте «Пионер».

Этой весной начинается регулярное движение автобусов в го-
роде Белово. Новые шахты «Чертинская 2-3» и «Новая» свяжутся 
с городом посредством автобусов.

Предстоящим летом впервые будет налажено регулярное кур-
сирование автобусов на большие расстояния. Первый маршрут, 
протяженностью 90 километров, пройдет от Кемерова до район-
ного центра Крапивино; второй свяжет Крапивино с г. Ленинск-
Кузнецкий, расстояние между которыми 70 километров. С 1 ап-
реля начнется движение автобусов по маршруту Ленинск-Куз-
нецкий – село Красное.

В городах Кемерово и Сталинске нынешним летом впервые 
начнут работать легковые такси.

В адрес Кемеровского областного автоуправления уже направ-
лено с автозаводов 5 новых комфортабельных автобусов и 10 
легковых автомашин.

29.03.1949

Новые автобусные маршруты
 Комментарий

Конечно, сегодняшние пока-
затели развития транспор-
тного сообщения между го-
родами Кузбасса и с другими 
регионами не идут ни в какое 
сравнение с послевоенным 
временем. По данным ГУ «Куз-
басспассажиравтотранс», 
сеть автостанций и авто-
вокзалов в нашей области се-
годня — одна из самых раз-
витых в сибирском регионе. 
Ежедневно перевозится от 35 
до 45 тысяч пассажиров, а в 
предпраздничные и празднич-
ные дни – до 50 тысяч. Объем 
перевозок за прошлый год со-
ставил более 13 миллионов 
пассажиров.

С автовокзалов и авто-
станций области ежедневно 

выполняется более 1500 рей-
сов по 308 междугородным 
и пригородным автобусным 
маршрутам. На них еже-
дневно работает около 800 
автобусов, принадлежащих 
перевозчикам всех форм собс-
твенности.

Автобусные рейсы связы-
вают Кемеровскую область 
с Томской и Новосибирской 
областями, Красноярским 
и Алтайским краями, Респуб-
ликами Алтай и Хакасия. И 
уже несколько лет, как орга-
низовано автобусное сообще-
ние в страны ближнего зару-
бежья: Казахстан (Павлодар, 
Усть-Каменогорск и Караган-
ды) и Кыргызстан (Бишкек).

Что же касается дальней-

ших перспектив развития 
транспортного сообщения, 
то, по словам специалистов, 
здесь нам еще есть над чем 
работать.

- К примеру, в последнее 
время в летний период стал 
расти спрос на маршруты 
до мест отдыха, - говорит 
заместитель генерального 
директора ГУ «Кузбасспасса- 
жиравтотранс» Игорь Зо-
тов. – Быстро разбираются 
билеты на проходящие рейсы 
мимо озера Яровое на Алтае, 
озера Шира в Хакасии. Поэ-
тому нам часто приходится 
просить перевозчиков уве-
личивать количество марш-
рутов в ту сторону. Теперь 
будем рассматривать воз-
можность организации от-
дельных автобусных рейсов 
непосредственно до излюб-
ленных мест отдыха кузбас-
совцев.

Оксана ПАНАРИНА.
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занятость

Мой ребенок подрос. 
Выхожу на работу

Рождение малыша – событие радостное. Каждый день теперь 
примечателен тем, как ваш ребенок растет, чему новому научился. 
Вот он сказал первое слово, сделал первый шаг, уже сам пытается 
складывать свои игрушки… Скоро ваш ребенок, многое узнавший об 
этом мире с помощью мамы, пойдет в детский сад, а у вас закончит-
ся отпуск по уходу за ребенком до трехлетнего возраста. Готовы ли 
вы приступить к работе? Ведь за этот довольно длительный пери-
од, который молодая мама посвятила воспитанию сына или дочки, 
наверняка многое изменилось. Как пополнить свои знания, чтобы 
соответствовать требованиям работодателя в условиях повышения 
конкуренции на рынке труда?

С целью оказать помощь в профессиональной и социальной адап-
тации женщинам, имеющим трудовые отношения с работодателями 
и находящимися в отпуске по уходу за ребенком, департаментом 
труда и занятости населения Кемеровской области разработана ре-
гиональная программа, которая реализуется у нас в регионе уже тре-
тий год.

По данным Департамента, ежегодно повышают свою квалифи-
кацию или получают новую профессию (специальность) около 500 
женщин, имеющих детей в возрасте до трех лет и состоящих на уче-
те в качестве безработных в центрах занятости населения области.

К примеру, в прошлом году кемеровский центр занятости населе-
ния организовал обучение 26 женщин, находящихся в отпуске по 
уходу за ребенком до достижения им возраста трех лет. По мнению 
директора ЦЗН г. Кемерово Галины Петровны Чайки, это конкретная 
возможность не только получения профессиональных знаний, осво-
ения новой профессии, но и повышения конкурентоспособности в 
условиях сегодняшнего рынка труда.

Рассказываем о том, как реализуется на сегодня эта программа в 
конкретных территориях и как оценивают ее эффективность те, для 
кого она создана.

Директор
Центра занятости
г. белово
татьяна Павловна
ПокроеВа:

«Забота о ребенке – это 
всегда главное для мамы. Но 
для работающей женщины 
длительный перерыв в тру-
довой деятельности означает 
и потерю каких-то профес-
сиональных трудовых навы-
ков. Поэтому она испытывает 
значительные трудности при 
возвращении на прежнее мес-
то работы или при новом тру-
доустройстве.

Профессиональное обучение 
женщин обеспечивается путем 
направления на курсы подго-
товки, переподготовки, повы-
шения квалификации и гаран-
тирует обеспечение занятости 
женщин у работодателя по 
прежнему месту работы, либо 
у другого работодателя, либо 
путем регистрации в качестве 
индивидуального предпри-
нимателя после прохождения 
профессионального обучения.

В прошлом году в ходе реа-
лизации программы, направ-
ленной на обучение женщин, 
находящихся в отпуске по 
уходу за ребенком до трех лет 
и планирующих возвращение 
к трудовой деятельности, по 
направлению нашего центра 
занятости населения обучение 
прошли 13 человек. 

Обучение молодых мам осу-
ществлялось по профессиям 
«повар», «кондитер», «электро-
монтер по обслуживанию под-

станции». Повышение квали-
фикации было организовано 
по программам: «Основы ком-
пьютерной грамотности», «1С: 
бухгалтерия», «1С: зарплата и 
кадры». Стажировка молодого 
врача–фтизиатра, например, 
проходила в Новокузнецком 
институте усовершенствова-
ния врачей. Сразу после ста-
жировки врач-пульмонолог 
приступила к работе в детской 
больнице г. Белово.

В нынешнем году обучение 
проходят семь молодых жен-
щин по таким профессиям и 
программам, как «Парикма-
хер», «Основы компьютерной 
грамотности», «1С: бухгалте-
рия». 

До конца года в центре заня-
тости населения планируется 
обучить еще трех женщин, на-
ходящихся в отпуске по уходу 
за ребенком, что позволит им 
стать конкурентоспособными, 
профессиональными и мо-
бильными работниками».

тел. для справок:  
8(38452) 2-06-59.

Знания можно 
«обновить»

Директор
Центра занятости
населения г. Мыски
Людмила Владимировна
руДакоВа:

«Женщины, имеющие ма-
лолетних детей до трех лет, 
представляют собой особую 
категорию граждан, положе-
ние которых требует опти-
мизации в условиях совре-
менного рынка труда. Осо-
бые трудности испытывают 
женщины именно при вы-
ходе из декретного отпуска. 
Одна из причин - это потеря 
профессиональных навыков, 
снижение уровня професси-
ональной квалификации, от-

Повысить квалификацию  
или освоить другую профессию?

вечающего требованиям ра-
ботодателей.

Региональная программа 
обучения женщин, находя-
щихся в отпуске по уходу за 
ребенком до достижения воз-
раста трех лет, по которой мы 
работаем уже третий год, важ-
на как возможность повысить 
конкурентоспособность жен-
щин по сравнению с другими 
участниками рынка труда в ус-
ловиях современного произ-
водства. Реализация соответс-
твующей программы по про-
фессиональной подготовке, 
переподготовке и повышению 
квалификации женщин, нахо-
дящихся в отпуске по уходу за 
ребенком до трех лет, повыша-
ет их профессиональную цен-
ность как специалистов.

На сегодня можно сказать, 
что программа, направленная 
на профессиональную и соци-
альную адаптацию женщин, 
уже опробована и дает поло-
жительные результаты. 

В этом году по региональной 
программе в нашем городе 
будет обучено 5 человек. По 
структуре профессиональной 
направленности - это повы-
шение квалификации по про-

грамме «1С: бухгалтерия», обу-
чение по профессиям «повар», 
«парикмахер», «машинист (ко-
чегар) котельной». Обучение 
проводится совместно с обра-
зовательными учреждениями 
городов Новокузнецк, Между-
реченск и Мыски.

Профессиональное обучение 
осуществляется по направ-
лению центров занятости по 
инициативе женщины или ра-
ботодателя.

Обучая женщин, находящих-
ся в отпуске по уходу за ребен-
ком, мы оказываем поддержку 
той категории населения, ко-
торая нуждается в социальной 
защите, ведь статистика по 
безработным, которые регис-
трируются в Центре занятос-
ти города Мыски, такова, что  
50% безработных и более - это 
женщины. И одна из задач 
службы занятости - чтобы мо-
лодые мамы не пополнили 
ряды безработных, а стали бо-
лее подготовленными и, зна-
чит, более адаптированными 
к сегодняшним требованиям 
рынка труда». 

тел. для справок  
8 (38474) 2-31-88.

Директор
Центра занятости
населения г. Мариинск
нина Максимовна
обороВская:

«Основная задача реали-
зации программы по про-
фессиональной подготовке, 
переподготовке и повыше-
нию квалификации женщин, 
находящихся в отпуске по 
уходу за ребенком до дости-
жения им возраста трех лет, 
- это повышение качества 
их профессиональной под-
готовки, создание условий 
для адаптации на рабочем 
месте. В результате участие 
в этой программе выгодно 
и обучающимся женщинам, 
и работодателям. Женщина 
возвращается к работе после 

Такая программа выгодна  
и работодателям

декретного отпуска в хоро-
шей профессиональной фор-
ме. Работодатель получает 
квалифицированного специ-
алиста без затрат на его обу-
чение.

Хотелось бы обратить вни-
мание на то, что профессио-
нальное обучение проводит-
ся за счет средств областного 
бюджета. Причем женщинам, 
направленным центром за-
нятости на профессиональ-
ное обучение, выплачивает-
ся ежемесячная стипендия 
в сумме 4611 рублей. Если 
направление на обучение 
выдано в другую местность 
области, то оплачивается и 
проезд. Обязательное усло-
вие - в течение года после 
обучения выйти на рабо-
ту. Такая возможность для 
мамы, конечно, связана и с 
тем, как решается вопрос с 
обеспечением ребенка мес-
том в детском саду. Но эф-
фективность использования 
профессиональных знаний, 
полученных во время обуче-
ния, зависит, безусловно, и 
от срока, в течение которого 
женщина приступит к рабо-
те.

Профессиональное обуче-
ние женщин проводится по 
таким видам, как профес-

сиональная подготовка (для 
женщин, не имеющих про-
фессионального образова-
ния), повышение квалифи-
кации (для женщин, которым 
необходимы дополнительные 
знания в связи с изменением 
характера и содержания тру-
да на занимаемой должнос-
ти, либо в связи с моральным 
старением знаний), перепод-
готовка (для женщин, имею-
щих профессиональное обра-
зование и желающих освоить 
новую профессию).

Центр занятости населения 
Мариинска, согласно плану, 
в прошлом году направил 
на профессиональную под-
готовку и повышение квали-
фикации четыре человека. 
В нынешнем году в феврале 
два человека уже направлены 
на переподготовку по курсу 
«Основы деятельности бух-
галтера предприятий с раз-
личными формами собствен-
ности». Продолжительность 
обучения составляет три ме-
сяца. После завершения обу-
чения молодые мамы плани-
руют в 2013 году вернуться на 
прежнее место работы».

Подробную информацию 
можно получить  

по тел. 8 (38443) 5-32-16.

тРуДоВые РеЗеРВы
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занятость
трудовые резервы

Директор
Центра занятости
населения
г. Междуреченска
Вера Борисовна
МартиросоВа:

«Уже на протяжении не-
скольких лет Центр заня-
тости населения города 
Междуреченска помогает 
женщинам, находящимся в 
отпуске по уходу за ребен-
ком до достижения им воз-
раста трех лет, пройти кур-
сы профессиональной под-
готовки, переподготовки и 
повышения квалификации, 
реализуемые за счет облас-
тного бюджета.

За период с начала 2011 
года по конец 2012-го более 
40 женщин воспользовались 
услугами профессионально-
го обучения. Обучение было 
организовано по таким спе-
циальностям, как «Бухгал-
терский учет с применением 
персонального компьютера», 
«Менеджмент в торговле», 
«Охранник», «Водитель кате-
гории «В» и другим. В первом 
квартале 2013 года на обуче-
ние направлены две женщи-
ны, находящиеся в отпуске 
по уходу за ребенком до трех 
лет, и в данный момент они 
получают новую профессию и 
повышают свой уровень ква-
лификации.

При этом обучение про-
водится как по очной, так и 
по очно-заочной (вечерней) 
форме обучения. Также стоит 
отметить, что обучение может 

Действуйте, и успех 
придет именно к вам!

проходить в образовательных 
учреждениях, находящихся в 
другой местности, но только с 
письменного согласия самой 
женщины.

Для получения государс-
твенной услуги по профес-
сиональному обучению жен-
щине, планирующей выйти 
на работу после декретного 
отпуска, нужно обратиться в 
центр занятости населения 
и представить необходимый 
пакет документов, в том чис-
ле заявление о направлении 
на обучение.

Третий год центры заня-
тости населения участвуют в 
решении региональной про-
блемы, снижающей напря-
женность на рынке труда. При 
этом реализация программы, 
направленной на професси-
ональную адаптацию жен-
щин, выходящих из отпуска 
по уходу за ребенком, выгод-
на работодателям всех форм 
собственности, так как они не 
тратят средств на такое обуче-
ние. Кроме того, повышение 
квалификации специалистов 
– это возможность улучшить 
кадровый потенциал конк-
ретного предприятия.

Хотелось бы обратиться к 
мамам, у которых в ближай-
шее время заканчивается 
декретный отпуск, и поже-
лать им активно действо-
вать, чтобы повысить свою 
профессиональную квали-
фикацию и приобрести но-
вые знания. Есть программа 
решения вопроса - нужно 
сделать шаг. Напоминаем, 
что услуги центра занятости 
населения предоставляются 
бесплатно.

Немаловажно, что на 2013 
год запланировано професси-
ональное обучение как жен-
щин, находящихся в отпуске 
по уходу за ребенком до до-
стижения им возраста трех 
лет, так и для безработных 
женщин, имеющих детей.

тел. для справок  
8 (38475) 4-10-84.

День сегодняшний задаёт 
новые тенденции: приходится 
просчитывать свои действия 
на несколько шагов вперед, 
при этом быть готовым к сию-
минутным трансформациям 
в разных сферах жизни. Жен-
щинам, которые выходят на 
работу после отпуска по уходу 
за ребёнком, бывает непросто 
влиться в трудовой процесс. 
Особенно тем, кто трудится 
экономистом, юристом, бух-
галтером. Их деятельность свя-
зана с постоянно меняющимся 
законодательством, поэтому 
после перерыва новые знания, 
умения им просто необходи-
мы.

Программы, по которым ве-
дутся занятия в учебном цен-
тре «Профессионал» Междуре-
ченска, нацелены на то, чтобы 
возвращались в профессию 
женщины уверенно. Причем 
это касается не только моло-
дых и многодетных мам, нахо-
дящихся в продолжительном 
отпуске, но и женщин предпен-
сионного возраста и студенток, 
− все они обращаются в центр с 
одной целью: получить знания. 
Одни хотят открыть собствен-
ное дело, другие − повысить 
квалификацию или овладеть 
смежными специальностями 
для получения дополнитель-
ных доходов... «Бухгалтерский 
учет», «Менеджмент в торгов-
ле», «Кадровый менеджмент», 
программы 1С, ГРАНД Смета, 

Corеl Draw, Adobe Photoshop − 
наиболее востребованы среди 
населения не только Междуре-
ченска, но и Мысков, Новокуз-
нецка, Таштагола.

Коллектив учебного цент-
ра «Профессионал» постоян-
но проводит маркетинговые 
исследования на рынке труда 
для выявления наиболее вос-
требованных профессий и 
специальностей. Кроме того, 
программы курсов для работ-
ниц, которых направляет на 
обучение та или иная ком-
пания, корректируются в со-
ответствии с особенностями 
технологического процесса и 
оборудования данного пред-
приятия или организации. Со-
держание отдельных разделов 
учебных предметов постоянно 
обновляется. В случае необхо-
димости проводится лицен-
зирование дополнительных 
образовательных программ и 
курсов.

Подготовка и повышение 
квалификации специалистов 
торговли, общественного пи-
тания, гостиничного, турис-
тического и рекламного биз-
неса, кадрового менеджмента, 
офисного делопроизводства, 
бухгалтерского учета – это да-
леко не полный перечень об-
разовательных услуг, который 
предлагает учебный центр 
«Профессионал» женщинам.

алена ФЕДотоВа.

Женщины: 
перезагрузка

•Дизайнерские курсы (интерьер, ландшафт, флористика).
•Бухгалтерские курсы с 1С для начинающих бухгалтеров и 

предпринимателей.
•Компьютерные курсы для начинающих и профессиона-

лов.
•Менеджмент, делопроизводство (секретарь, кадры, пер-

сонал).
•Мастер-курсы (парикмахерское дело, маникюр, педикюр, 

наращивание ногтей, визаж, кройка и шитье и др.).
•Иностранные языки.

Обучение платное (групповое и индивидуальное). 

тел.: 59-49-27, 58-21-35, г. Кемерово, ул.Мичурина, 13а, 
офис 207 (территория КемГУ, 7-й корпус возле бассейна).

E-mail: akpu_kem@mail.ru, сайт: www.akpu-kem.ru 

Лиц. А № 0000869 от 23.06.2011г.

Академия Профессионального Обучения 

МНеНИЯ
--------------------------------------

елена КульчИцКаЯ:
«Я только что закончила кур-

сы «сметное дело в строитель-
стве» по направлению Центра 
занятости населения г. Кеме-
рово. В сметном деле, где, как 
известно, постоянно меняются 
нормативы, названия, тем бо-
лее важно, как говорится, «быть 
в волне. Скоро выхожу на рабо-
ту. Главное – появилось чувство 
уверенности».

Светлана чеКМеНева:
«Мне подобрали курс «про-

ектирование ландшафтного 
дизайна с использованием 
средств ПК» в соответствии с 
профессией. Занятия в «Ака-
демии Профессионального 
Обучения» г. Кемерово  вели 
опытные  специалисты. Очень 
довольна курсами. И уж, конеч-
но, приятный факт - получение 
стипендии во время обучения».

пСИхолог реКоМеНдует
--------------------------------------

«Сменится ваш привычный 
режим дня. Поэтому за три-четы-
ре дня перед выходом на работу 
подготовьте к этому вашу семью.

Напомните себе, что в рабо-
чем коллективе необходимо 
разграничивать формальное 
и неформальное общение. Не 
развивайте негативные мысли, 
постарайтесь настроиться по-
зитивно. Будьте уверены в себе 
и своих силах на 100%. 

Теперь все вертится вокруг 
вашего рабочего графика. Толь-
ко учитывая его, вы сможете 
распределять свое свободное 
время. Несмотря на занятость, 
старайтесь уделять ребенку до-
статочно времени, придя домой. 
Разговаривайте с ним о его же-
ланиях и старайтесь действовать 
всегда в его интересах. Поймите, 
что отрыв от ребенка - это прос-
то неизбежный процесс».

анастасия полЯНСКаЯ,
психолог центра социальной
помощи семье и детям
г. Кемерово.

Подготовила
Надежда НИКолаева.
Фото Сергея гавриленко.

Реклама.

Ре
кл
ам

а.

предлагает  
дополнительное образование  

для женщин, находящихся в отпуске  
по уходу за ребенком, и всех 

желающих по направлениям:
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адреса внимания

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. ПРОКОНСУЛЬТИРУЙТЕСЬ С ВРАЧОМ

АкваМастер - универсальное средство

Более подробную информацию о препаратах компании «Эвалар» читайте на сайте www.evalar.ru. Будьте здоровы!
Спрашивайте во всех аптеках города, а также по телефонам: 537-466, 720-263

 «Линия здоровья «Эвалар»: 8-800-200-52-52 (звонок бесплатный)
659332, г. Бийск, ул. Социалистическая, 23/6, ЗАО «Эвалар», тел./факс: (3854) 39-00-50. ОГРН 1022200553760

1Бензалкония хлорид в дополнительном составе . ЛСР-006001/10. Реклама

Для лечения любого насморка, 
и простудного, и аллергического

Чтобы правильно лечить насморк, нужно знать, чем он вызван: 
инфекцией, переохлаждением или аллергией. Иначе одни средства 
лечения окажутся бесполезными, другие – даже опасными! 

Если вы не знаете, какой у вас насморк, правильнее выбрать средс-
тво, которое подойдет для лечения любого насморка – спрей Аква-
Мастер! 

АкваМастер показан в комплексной терапии при любом на-
сморке, простудном или аллергическом: 

- удаляет инфицированную слизь, смывает аллергены
- восстанавливает проходимость носовых ходов
- содержит антисептик1

АкваМастер не вызывает привыкания, одинаково хорошо подхо-
дит взрослым и детям.

Каждый день мы вдыхаем около 12 литров воздуха, «пропуская» 
в себя почти 6 миллиардов пылинок! И все это проходит через наш 
нос. Мелкие пылинки оседают на слизистой, образуя корочки, бо-
лее крупные – на волосках. А ведь вся эта пыль богата микробами и 
бактериями! 

Поэтому в современных условиях уход за полостью носа ут-
ром и вечером должен стать таким же естественным, как чист-
ка зубов. Используйте для этого спрей АкваМастер! 

Благодаря удобной насадке АкваМастер быстро вымывает ско-
пившуюся пыль, а утреннее промывание носа защитит слизистую 
от пересыхания в течение дня.

Ежедневный уход за полостью носа с помощью АкваМастера за-
щитит взрослых и детей от пыли, инфекций и аллергенов.  

Для ежедневной защиты
от пыли и инфекций

мастерство деньги

На недавнем конкурсе «Пе-
карь Сибири-2013», который 
проходил в рамках 1-го от-
крытого чемпионата России 
по хлебопечению с 13 по 16 
марта в г. Красноярске среди 
12 команд городов России, 

Хлеб с запахом 
летнего дня

датель Рюдигер Клопп – мас-
тер-пекарь с опытом работы 
в Германии, Гватемале, Ка-
лифорнии и Москве, органи-
затор многих семинаров для 
специалистов хлебопечения, 
команда ООО «Кузбассхлеб» 
была отмечена в номина-
ции «За лучший пшеничный 
хлеб» и награждена медалью 
и дипломом.

На этот раз кемеровские 
хлебопеки удивили кон-

курсное жюри, в состав ко-
торого входили эксперты 
хлебопекарного и кондитерс-
кого производства из России, 
Германии, Франции, таки-
ми оригинальными сортами 
пшеничного хлеба, как «Лет-
ний» и «Калейдоскоп».

Эти хлеба изготовлены по 
эксклюзивным рецептам, 
разработанным лаборатори-

ей предприятия. К примеру, в 
состав хлеба «Летний» входят 
свежий укроп, толченый чес-
нок, зеленый лук. Разрежешь 
такой хлебушек – и чувству-
ешь запах лета…

Еще одна конкурсная но-
винка - разноцветный хлеб 
«Калейдоскоп». Да-да, имен-
но разноцветный! За счет 
зеленых перцев и шпината 
в нем присутствует зеленый 
цвет; благодаря тому, что в 
рецептуру входит желтый пе-
рец и куркума, а также крас-
ный перец, хлебопекарное 
изделие в форме сплетенно-
го из цветных жгутов купола 
действительно похоже на ра-
дугу.

Предприятие ООО «Куз-
бассхлеб» вообще актив-

но участвует в выставках и 
конкурсах - как в России, так 
и за рубежом. В копилке его 
профессиональных успехов 
призовые места в конкурсах 
«Пекарь Сибири» 2006, 2009, 
2010, 2011 годов; 1-е мес-
то в Российском отраслевом 
конкурсе «Лучший по про-
фессии» (2008 г.); 1-е место в 
конкурсе «Лучший кондитер 
Сибири» (2011 г.).

По итогам только что состо-
явшегося конкурса «Пекарь 
Сибири-2013» генеральные 
партнеры вручили команде 
ООО «Кузбассхлеб» подарки 
от компании – промышлен-
ный миксер для пшеничных 
хлебов и сертификат на по-
купку оборудования. Значит, 
мастера своего дела еще мно-
го раз порадуют кузбассовцев 
продукцией отменного ка-
чества и вкуса.

Надежда
НИКОЛАЕВА.

НА СНИМКЕ: на конкурс 
«Пекарь Сибири-2013» ко-
манда ООО «Кузбассхлеб»  
г. Кемерово представила 
разнообразную хлебопекар-
ную продукцию.

На правах рекламы.

«Домашний», «Пражский», «Урицкий»,  
«Восемь злаков» - десятки самых 
разнообразных сортов вкуснейшего хлеба 
выпекают сегодня хлебокомбинаты  
и хлебозаводы, которые входят в структуру 
крупнейшего хлебопекарного предприятия 
Кузбасса – ООО «Кузбассхлеб». Возглавляет 
его генеральный директор Владимир 
Анатольевич Сафьянов. Динамично развиваясь 
в соответствии с рыночными тенденциями, 
предприятие остается социально 
направленным. Его продукция удостоена 
многих наград на российских  
и международных конкурсах.

команду ООО «Кузбассхлеб» 
представляли мастера Оль-
га Николаевна Гималдинова, 
Ирина Александровна Бата-
лова и Марина Владимировна 
Шитова. По решению жюри, 
которое возглавлял предсе-

с 12 марта 2013 г. в обраще-
ние выпущены монеты Банка 
россии из недрагоценного ме-
талла номиналом 25 рублей, 
посвященные XXII олимпийским 
зимним играм и XI Паралимпий-
ским зимним играм 2014 года в 
г. сочи.

Выпускаемые монеты яв-
ляются законным средством 
наличного платежа на терри-
тории Российской Федерации 
и обязательны к приему по но-
миналу во все виды платежей 
без всяких ограничений.

На лицевой стороне монеты 
рельефное изображение Госу-
дарственного герба Российс-
кой Федерации, над ним над-
пись полукругом «РОССИЙС-
КАЯ ФЕДЕРАЦИЯ», имеются 
надписи: номинал монеты 
– «25 РУБЛЕЙ» и год чеканки – 
«2013 г.».

На оборотной стороне мо-
неты изображения двух талис-
манов и логотипа XI Паралим-
пийских зимних игр 2014 года 
в г. Сочи.

Монеты  
на память
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Дневник искусств
ТеаТр

«Сильва» является в репер-
туар нашего театра уже в пя-
тый раз. Впервые – когда театр 
только что был создан, это был 
один из первых его спектак-
лей. Потом эту оперетту ста-
вили и в 50-е, и в 70-е годы… 
Директор театра Владимир 
Юдельсон вспоминает: «Силь-
ва» был беспроигрышный ва-
риант. Во-первых, она всегда 
шла с аншлагом. Во-вторых, 
директора знали: если ЛЮБОЙ 
сорвавшийся по каким-либо 
причинам спектакль заменить 
«Сильвой» - возврата билетов 
в кассу не будет».

И впрямь, «Сильву» труд-
но не любить. Никакая другая 
оперетта так не разошлась на 
цитаты и до сих пор повсемес-
тно поющиеся шлягеры, как 
эта. Тут и «Красотки кабаре», 
и «Без женщин жить нельзя 
на свете», и «Частица черта в 
нас…». Что ни тема – то хит. 
А завсегдатаи нашего театра 
еще помнят, как в партии Бони 
тут блистал несравненный 
Александр Бобров… Словом, 
у кемеровской публики отно-
шение к «Сильве» особое. При 
таком завышенном уровне 
предвкушений рассчитывать 
на удачу трудно…

Тем не менее она случилась! 
Новая «Сильва», наполненная 
молодыми голосами и актерс-
кими работами как зрелых, так 
и совсем юных артистов, яви-
лась во всем своем блеске.

Отдельная радость – живой 
оркестр. Уже почти приучен-
ные к тому, что современные 
мюзиклы на сцене нашего те-
атра идут практически сплошь 
под оркестровую фонограмму, 
мы с наслаждением окунулись 
в мир живой музыки. Оркестр 
под управлением Валерия 
Ермошкина в этот вечер был 
великолепен. Точно и вырази-
тельно интонируя, он дышал, 
как единый организм, с безуп-
речным вкусом подчеркивая 
нужные места, создавая, где 
надо, необходимое драмати-
ческое напряжение или безу-
держный кураж забористого 
варьете.

Признаюсь, я всегда с опас-
кой жду «разговорной» части 
классических оперетт. Боро-
датые, тяжеловесные шутки, 
длинные реплики в диалогах, 
похожие скорее на монологи, 
и все – с претензией на «блес-
тящее словцо»… Право слово, 

Пятая «Сильва». Браво!
Премьера знаменитой оперетты  
Имре Кальмана «Сильва» состоялась  
в Музыкальном театре Кузбасса. Режиссер-
постановщик из Санкт-Петербурга 
Владимир Подгородинский привлек к ее 
созданию целую бригаду приглашенных 
мастеров: художник-постановщик 
Станислав Зайцев (Одесса), художник по 
костюмам Анна Сорокина (Новосибирск), 
балетмейстер-постановщик  
Ольга Навроцкая (Одесса).  
Музыкальный руководитель и дирижер – 
Валерий Ермошкин.

современному зрителю вы-
слушивать все это без чувства 
неловкости зачастую просто 
невозможно. Но здесь – не так! 
Владимир Подгородинский 
как-то сумел очистить либрет-
то, отшелушить застарелый 
словесный мусор – и перед 
нами явилась вполне совре-
менная история про то, как 
«золотая молодежь» славно 
проводит время в ночных клу-
бах. Понятно, что «приличным 
родителям» не может понра-
виться вариант женитьбы сына 
на кафешантанной певичке. (А 
вы бы согласились, чтобы ваш 
мальчик взял в жены девушку, 
танцующую у шеста?). Но что 
делать, если это – любовь?

Замечательно при этом, что 
никакого нарочитого осовре-
менивания истории в спектак-
ле нет. Наоборот, сценограф 
(Станислав Зайцев) всячески 
подчеркивает время создания 
оперетты «Сильва» (1915 год). 
На фронтоне кабаре «Orpheum» 
- картины европейских худож-
ников, запечатлевшие город-
ской быт Вены, Праги, Буда-
пешта, Парижа: ножки в чер-
ных чулках, шляпки и пышные 
юбки танцовщиц вперемешку 

с мундирами и цилиндрами 
щеголей. Да, такой была Ев-
ропа, когда Кальман создавал 
свою бессмертную «Королеву 
чардаша». Следует отметить, 
что особенно удачно в этом 
спектакле работает свет (Юрий 
Неборский). Выразительное, 
но не навязчивое изменение 
картинки тут часто получается 
только за счет смены подсвет-
ки.

А вот костюмы персонажей 
кажутся удачными далеко не 
всегда. В частности, наряды 
главной героини – Сильвы (Эл-
лина Александрова-Тельбух). 
Они то переусложнены деталя-
ми (например, когда она явля-
ется в дом своего жениха под 

видом графини Кончиану, пе-
ред нами не элегантная моло-
дая дама, одетая с парижским 
шиком, а какая-то странная 
особа, обвешанная всевозмож-
ной блестящей «красотой»). То 
– чрезмерно трагичны (черное 
платье в первом действии на 
удивление враждебно краса-
вице Эллине).

Но не будем придираться 
к деталям. Главную прелесть 
спектакля создают все же не 
костюмы – игра артистов. А 
здесь, надо сказать, они справ-
ляются со своими задачами 
весьма успешно.

Эллина Александрова-Тель-
бух сумела создать образ, на-
сыщенный неопереточными 
чувствами и страданиями. И 
удалось ей это исключитель-
но за счет выразительного 
вокального интонирования. 
Легкое дыхание (кажется, ей 
не составляло никакого труда 
справляться со всеми вокаль-
ными пассажами), в голосе - 
чрезвычайно точная мера иро-
нии, досады, грусти, смирения 
наполнили портрет ее героини 
убедительностью и обаяни-
ем. Эту солистку, обладающую 
сильным и ярким сопрано, не 
раз упрекали за чрезмерную 
холодность, непластичность. 
Но здесь – тот самый случай, 
когда царице кабаре и не нуж-
но дополнять образ жестами. 
Ей достаточно верности и ис-
кренности тона.

Совершенно другой, но аб-
солютно обворожительный 
образ создал Александр Жу-
ков (Бони). Похоже, режиссер 
Подгородинский лепит из это-
го молодого артиста «второ-
го Штыпса», умеющего петь в 
самых невероятных позах и 

прыжках. Бони-Жуков излу-
чает такой драйв, такую юно-
шескую жажду жизни, что уже 
почти не удивляешься, что он 
тут кувыркается, ходит на ру-
ках, смеется, поет, интригует, 
влюбляется, волочится и шутит 
практически одновременно.

Очень выразительны в ролях 
четы Воляпюк Ольга Павлова и 
Константин Голубятников. Ее 
коронный номер в финале не 
зря вызвал бурю аплодисмен-
тов: стало понятно, как умела 
блистать в сольных партиях 
прославленного кабаре эта ак-
триса, общей любимице Силь-
ве до нее еще расти и расти. А 
Голубятников удивил тем, как 
точно умеет передать пластику 
стареющего тела. Трогательно, 
без пережима, но очень смеш-
но.

Приятно, что на партии 
главных героев в нашем театре 
нашлось по два, и даже по три 
исполнителя! Приятно, что все 
более заметную роль играют 
молодые артисты. Например, в 
премьерном спектакле, кото-
рый видела я, маленькую вто-
ростепенную роль нотариуса 
Кисса сыграл студент Кемеров-
ского университета культуры и 
искусств Сергей Гнедь. Сыграл 
очень достойно: запомнился 
навсегда.

Впрочем, рецензия будет 
неполной, если не сказать и о 
недостатках спектакля. А они, 
на мой взгляд, прежде всего, 
касаются работы балетмейс-
тера. Танец «Красотки кабаре» 
не только неудачно придуман 
– он еще и недостаточно чисто 
поставлен. В результате неск-
ромные (чтобы не сказать не-
пристойные) па артистов бале-
та не выглядят задорно-завле-
кательными – скорее, они на-
поминают бытовые движения 
«девушек без комплексов». А 
поскольку балерины, похоже, 
не слишком уверенно двига-
ются в этом танце (он не отто-
чен до виртуозности), то их так 
и хочется назвать «шалавами-
хорошистками». Словно деви-
цы определенного сорта сдают 
зачет «по профессии»…

Этот же упрек, кстати, мож-
но адресовать и финальному 
прыжку Бони в канкане «Без 
женщин жить нельзя на све-
те». Кажется, он сперва огля-
дывается, примериваясь, куда 
прыгнуть, а потом осторожно 
и тщательно ложится на под-
ставленные девичьи коленки. 
Ученическая аккуратность тут 
заметно снижает нужный гра-
дус сцены.

Впрочем, несмотря на все 
эти придирки, у замечатель-
ного, яркого, заводного, стиль-
ного нового спектакля Музы-
кального театра есть еще одно 
неоспоримое достоинство: он 
пополнил наш репертуар клас-
сических оперетт, до сего дня 
довольно скудный. И пополнил 
весьма достойным образом.

ольга ШТраУС.
Фото
Федора Баранова.
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деревенский уклон
хозяин

1. - Я ничего не вижу легче, 
чем продать баранину. 

Без единой проблемы. Нет 
такого дня, чтобы три-четы-
ре раза не позвонили: «Леча, 
у тебя есть мясо?» Нынче 
вижу – у меня купили 250 го-
лов молодняка на развод. Та-
кого раньше не было. Думаю, 
люди взялись за баранов. Ду-
маю, хотят разводить. И я рад 
помочь им…

Эти слова он, Леча Хали-
дов, говорил мне без мало-
го три года назад. Говорил, 
гордо поглядывая на своих 
овец – неторопливую и уже 
почти привычную символику 
и атрибутику колтышинских 
полей. Говорил и немного 
грустил, потому что на отары 
лучше смотреть не утром, а 
вечером, когда они, полуди-
кие и сытые, разбредаются по 
полям, рассредоточиваясь на 
всем пространстве до самого 
горизонта, и когда видно, на-
сколько их много и насколько 
это красиво...

Так вот, как будто не было 
этих трех лет, и сегодняшние 
его слова словно продолжение 
слов тех:

- ...На сегодняшний день ре-
ализовать баранину – самое 
беспроблемное дело...

Мы говорим, а у него опять 
то и дело звонит мобильник. 
Звонят люди, спрашивают. 
Леча радуется:

- Приезжай, сколько надо? 
Покажешь пальцем, скажешь, 
каких хочешь, и забирай!

Он любит, когда овечек берут 
не на мясо, а на развод: смысл 
и логика бараньей жизни не 
в шашлыке, а в потомстве и 
изобилии. Он горд: за пару 
последних лет у него купили  
«… думаю, не меньше 1700 го-
лов – держать, не на мясо, лю-
дям… О, опять звонят…»

2. На слух его имя напоми-
нает классическое блюдо 

венгерской кухни - с красным 
перцем, помидорами да реп-
чатым луком, но на самом деле 
в переводе с чеченского оно 
означает «сокол». Люди-соко-
лы, как утверждают некото-
рые источники, «всегда будут 
стараться выполнять работу 
лучше других. Весьма уверены 
в себе. Очень упорны, иногда 
могут даже сами удивлять-
ся своему упорству. Они бу-
дут четко идти к намеченной 
цели...»

В Кузбассе Леча Халидов на-
чинал строителем – после ар-
мии, в 1981 году; по области до 
сих пор немало объектов, к ко-
торым приложил он свой мас-
терок. Ну, а его «барановая» 
эпопея закрутилась в начале 
века, когда за какую-то работу 
с ним рассчитались десятком 
овечек. На его подворье тра-
диционно были и коровы, и 
прочие кролики, так что взял 
до кучи.

Когда поголовье перевали-
ло за сотню, пришлось к этой 
данности относиться более 
серьезно, заняться кормами, 

Баран – дело тонкое
выпасами, сбытом – так и стал 
фермером...

Три года назад у него было 
уже восемь сотен овцематок, 
четыре десятка дойных ко-
ров, достаточно амбициозные 
планы. Теперь крупнорогатое 
поголовье довел до двух сотен, 
докупил техники, например, 
силосоуборочный комбайн, 
увеличил до тысячи с лишним 
гектаров количество полей, 
но блеющее стадо осталось на 
прежнем уровне – матки да 
молодь, чуть за полторы ты-
сячи. Больше не стало, потому 
что катастрофически не хвата-
ет помещений.

точно хватило до первой тра-
вы, чтобы не держать скотину 
впроголодь, чтобы спать спо-
койно...

3. Традиционно уже говорим 
с ним о секретах, нюансах, 

подробностях баранно-шаш-
лычного бизнеса.

Что говядину сейчас не про-
дать, а за бараниной по 240 
рублей за килограмм чуть ли 
не очередь.

Что в хорошие годы овечка 
дважды приносит по два-три 
ягненка. Правда, нынче год тя-
желый, животные слабее, чем 
обычно, число окотов сокра-

Но не хочу ему этого. Говорю: 
возьми с ягнятами. Я слабых 
как-нибудь выкормлю, а он не 
справится, это я сто процентов 
слово даю. Ему лучше отдам, 
чтобы не было потери, он же 
деньги платит»...

Что никто, кроме него, не 
сможет найти в отаре поте-
рявшемуся ягненку его мам-
ку. Что «если утром пришел, 
видишь – ягненок сгорбил-
ся, все, лови матку, проверь 
вымя. Может быть, мастит, 
может быть – ранка. Ягненок 
подойдет, тычется, не значит, 
что он кормится, это обман. 
Он еще недоразвитый, не 
найдет, где кормиться, и сда-
ется. Все, он будет ходить, со-
гнется, через сутки ты уже не 
поможешь. Он ослаб, берешь 
молоко, рот ему открываешь, 
у него даже сил нет прогло-
тить... Делаешь вот так, про-
глотил, зачмокал... Покормил 
– он жить будет!»

Что овец Леча больше лю-
бит местных, сибирской поро-
ды, но что обязательно нужно 
привносить свежую кровь, 
меняя барана. Что даже в его 
немалом стаде можно зани-
маться селекцией, отделяя 
после весенних окотов лучших 
из лучших, покрывая их потом 
племенным производителем. 
И тогда именно вторым око-
том - после летнего травяного 
разнообразия, после каждо-
дневных променадов, после 
солнышка и дождей – и дадут 
овцы лучшее потомство...

Что за три года он сделал пре-
серьезный шаг к экологизации 
продукции и даже овес стара-
ется не обрабатывать химией: 
так мясо будет полезнее.

Что после прежней нашей 
встречи чуть сдвинулся вопрос 
со шкурами и шерстью: рань-
ше их не брал никто, теперь 
можно продать, пусть и не по 
высокой цене...

Что, чем больше овец, тем 
легче: хлопоты, считай, преж-
ние, но растут доходы и появ-
ляется возможность маневра...

И, наконец, знакомое: что 
колтышинские поля – «богом 
созданное место для овец», что 
здесь даже соль лезет из земли 
солеными пятнами, ее лижут 
все кому не лень. Чуть ли не 
бараний рай, короче...»

4. О том, что Кузбассу надо 
всерьез заняться овцеводс-

твом, несколько месяцев назад 
во время чтения бюджетного 
послания сказал губернатор 
Аман Тулеев. Поставив зада-
чу уже в 2013 году увеличить 
их поголовье в регионе в два с 
лишним раза, до 20 тысяч.

Прошло почти полгода.
Среди предложений, кото-

рые, по мнению департамента 
сельского хозяйства, помогли 
бы этому, частичная компен-
сация затрат на приобретение 
племенного поголовья. При 
бюджетных затратах в пять 
миллионов рублей и привле-
чении предприятиями деся-
ти миллионов собственных 

средств в соседнем Горном 
Алтае можно приобрести пять 
тысяч племенных животных, 
хоть сейчас предлагают шесть 
пород, выбирай, какая пон-
равится. Это серьезный шаг 
для создания племенного 
ядра кузбасского овцеводства. 
Кузбасские ученые оптимис-
тичны: сформулируй задачу, 
определи источники финанси-
рования – и дадим хоть техно-
логии разведения, хоть новую 
породу кузбасских овец.

Правда, эти и другие предло-
жения пока лишь обсуждаются 
депутатами и не воплотились 
в конкретную программу, а 
ведь именно весна – самое 
время планировать баранье 
поголовье, рацион и объемы 
и, соответственно, корректи-
ровать сев с учетом специфи-
ки овцеводства и роста стада. 
К тому же самые малые затра-
ты и, соответственно, макси-
мальные прибыли от овце-
водства получают именно в 
пастбищный период, так что 
лучшее время закупки пого-
ловья – весна.

По крайней мере, Леча Ха-
лидов уверен, что любой се-
рьезный шаг должен быть 
просчитан и подкреплен мо-
рально и материально. По-
этому прежде, чем везти из 
Волгоградской области с пол-
сотни эдильбаевских овечек 
–чистопородных, лучших, 
как считает, в стране, сначала 
будет строиться. Говорит: хо-
рошо бы попасть в какую-ни-
будь программу, тогда новые 
помещения для его овец вы-
росли бы быстрее.

Но ему это пока вряд ли 
удастся, потому как у Кузбас-
са своей программы в этой 
области еще нет, а на участие 
в федеральной целевой про-
грамме развития овцеводства 
из-за ничтожности маточного 
поголовья претендовать реги-
он пока не может...

5. - Леча, - спрашиваю Хали-
дова, - ты знаешь, что гу-

бернатор сказал: надо разво-
дить баранов?

- Правильно сказал, надо, - 
соглашается Леча.

- Но ведь это все равно не так 
просто?

- Если кто-то считает: я куп-
лю баранов, поставлю непо-
нятливых людей смотреть, 
а сам буду считать деньги – 
никакого развития не будет. 
Может, они и не погибнут, 
но… Скотину надо кормить, за 
нею надо большое наблюдение 
и работа...

Нет, его не переслушать, по-
тому что говорит он о своей 
жизни, о своих планах, о счас-
тье, и во всем этом огромное 
место занимают его овечки.

- ...Конечно, - философству-
ет, - сельское хозяйство, если 
сказать, не для слабонервных: 
бывает тяжело, бывает хоро-
шо...

Игорь аЛЁХИн.
Промышленновский район.

- Овечек, - объясняет Леча, 
- прибавляется за год две ты-
сячи – мне их ставить некуда. 
Проходы, не проходы – все 
забито. Нынче тюки ставил из 
соломы, сверху закрыл балка-
ми, соломой – там зимовали. А 
сейчас окот, технику из теп-
лого гаража выгнал на улицу, 
кормушки туда поставил, пусть 
ягнята не мерзнут…

Скорректировала планы и 
прошлогодняя засуха. Средс-
тва пришлось затрачивать не 
на строительство новых поме-
щений, а на корма. Даже в эти 
дни к Халидову везут сено аж 
из Красноярска по запредель-
ной цене, около 8 тысяч рублей 
за тонну, потому что:

- Сено есть, но никогда в 
жизни я так в натяг не кормил. 
Я люблю, когда скот сытый, 
тогда и самому спится лучше. 
А когда они голодные – я на 
них смотреть не могу...

Так что довозит – чтобы уж 

тилось.
Что: «...если придет какой 

старый колхозник одну, две 
головы купить – скидку ему 
делаю. Ягненка бесплатно за-
бирай! А когда человек серьез-
ный, с деньгами – 110-120 руб-
лей за килограмм живого веса. 
Это самая дешевая цена, такой 
цены нету!»

Бесплатные ягнята – образ-
чик крестьянского прагматиз-
ма. Третьего детеныша ослаб-
ленной мамке не выкормить, 
самой бы выжить, а с соской 
при таком поголовье не набе-
гаешься. Чем обрекать ягненка 
на гибель – пусть хоть кому-то 
будет польза...

Рассказывает, что первый 
вопрос к покупателю – не о 
день гах, а о кормах.

Что всегда откровенен с по-
купателем: «Я могу человеку 
продать – глаза закрыть: на 
тебе овечку. Он же не видит, 
внутри какой ягненок слабый. 
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адреса внимания
Кадры решают все повод для гордости

Реклама.

Торжественное открытие 
экспозиции состоялось 22 
марта. Автор представлен-
ных работ – бессменный фо-
тограф Топкинского цемен-
тного завода Виктор Матве-
евич Феденев. 65 снимков 
различных жанров и перио-
дов времени – его подарок к 
80-летнему юбилею города.

Открытие выставки при-
урочено к 65-летию Виктора 
Феденева. Признанный мас-
тер фотохроники работает в 
Топках с 1976 года. Практи-
чески вся его трудовая де-
ятельность связана с Топкин-
ским цемзаводом. Без сним-
ков Виктора Феденева почти 
сорок лет не обходился ни 
один номер заводской мно-

65 мгновений жизни
В Топкинском историческом музее открылась персональная фотовыставка  
Виктора Феденева «Завод и город – 65 мгновений жизни».

готиражки, сегодня его рабо-
ты украшают корпоративную 
газету холдинга «Сибирский 
цемент». Фотографии Викто-
ра Матвеевича публикуются 
на страницах районной га-
зеты «Провинция», нередко 
используются при создании 
буклетов, книг, баннеров со-
циальной рекламы. В экспо-
зиции в Топкинском истори-
ческом музее представлены 
65 снимков, запечатлевших 
жизнь предприятия и города 
в разные эпохи.

Церемония открытия вы-
ставки собрала немало гос-
тей. Поздравить автора и по-
желать ему новых творческих 
свершений пришли предста-
вители ОАО «ХК «Сибцем», 

районной и городской адми-
нистраций, совета ветеранов 
Топкинского цементного за-
вода, а также коллеги и дру-
зья Виктора Матвеевича.

С теплыми словами в ад-
рес юбиляра выступила ди-
ректор по персоналу и ор-
ганизации управления ОАО 
«ХК «Сибцем» Вера Тумано-
ва. Отметив замечательные 
профессиональные качества 
мастера, который всегда в 
строю, Вера Алексеевна вру-
чила Виктору Матвеевичу 
заслуженную награду – за 
многолетний добросовест-
ный труд фотографа поощ-
рили Золотым знаком «По-
четный работник холдинга 
«Сибирский цемент» треть-
ей степени.

За творческий вклад в 
формирование позитивно-
го имиджа города виновни-
ка торжества поблагодарил 
глава г. Топки Александр По-
терин. «Наши улицы офор-
млены яркими баннерами. 
Большая часть фотографий, 
представленных на них, – 
это работы Виктора Матвее-
вича. То, что город выглядит 
красочным, во многом заслу-
га юбиляра», – сказал Алек-
сандр Николаевич.

Значимость открывшей-
ся экспозиции подчеркнула 
директор Топкинского ис-
торического музея Лариса 
Гулевич. По мнению Ларисы 
Владимировны, Виктор Мат-
веевич не только раскрыл 
посетителям выставки свой 

духовный мир, но и проделал 
большую работу, разыскав в 
архивах по-настоящему цен-
ные фотоснимки прошлых 
лет.

Гости торжества вручали 
фотохудожнику цветы и по-
дарки. В экспозиционных за-
лах многочисленные друзья 
и коллеги с интересом рас-
сматривали индустриальные 
и лирические пейзажи, вгля-
дывались в колоритные пор-
треты разных лет, искренне 
улыбались забавным сюже-
там, пойманным мастером в 
объектив.

Фотовыставку «Завод и го-
род – 65 мгновений жизни» 
можно посетить до 22 апреля. 
Экспозиция открыта с 10 до 
18 часов (исторический му-
зей, г. топки, ул. революции, 
26). видеосюжет, посвящен-
ный торжественному откры-
тию выставки, размещен на 
официальном сайте админис-
трации топкинского муници-
пального района http://www.
admtop.ru.

По материалам
пресс-службы
ООО «Топкинский
цемент».

НА СНИМКЕ: фотолетопи-
сец эпохи Виктор Феденев 
на набережной Томи 70-х.

Фото
из архива предприятия.

На правах рекламы.

русское географическое обще-
ство (рго) 26 марта объявило о 
начале общенационального го-
лосования за 10 символов стра-
ны, которые в миниатюре будут 
представлены в создаваемом 
сейчас парке «россия» недалеко 
от Москвы в домодедово. Куз-
басс здесь стал… предметом для 
голосования.

«В рамках РГО мы предло-
жили коллегам по всей стране 
посмотреть, каким образом 
их регионы могут быть пред-
ставлены в парке «Россия». 
Но, для того чтобы было же-
лание продолжить путешест-
вие от Домодедово на восток 
страны, мы предложили вот 
такой конкурс, в процессе ко-
торого и наши ученые, и наши 
путешественники, и все те, 
кто любит нашу страну, смо-
гут предложить список лучших 
мест», — сказал на церемонии 
запуска проекта президент 
РГО, министр обороны Сергей 
Шойгу.

Мультимедийный проект 
«Россия-10», реализуемый РГО 
и телеканалом «Россия-1», за-
думан как общенациональное 
голосование, в ходе которого 
жители страны смогут выбрать 
лучшие достопримечательнос-
ти нашей страны.

Для голосования представ-
лено 672 природных, истори-
ко-культурных объекта из всех 
регионов страны. В том числе 
9 объектов из Кузбасса: музей-
заповедник «Томская писани-
ца», заповедник «Кузнецкий 
Алатау», музей «Кузнецкая 
крепость», монумент «Память 
шахтерам Кузбасса», Азасская 
пещера, хребет Тигер-Тыш 
(Кузнецкий Алатау), Шорский 
национальный парк, скуль-
птура Золотая Шория. На голо-
сование представлен и Кузбасс 
как Кузнецкий угольный бас-
сейн. На момент сдачи номера 
в печать среди них лидирова-
ла «Томская писаница» с 323 
голосами. Это седьмое место 
в списке объектов Сибирского 
федерального округа (на пер-
вом – озеро Байкал).

Голосование, которое про-
длится до 29 сентября, будет 
проходить в три этапа: на пер-
вом этапе в каждом федераль-
ном округе будет отобрано 10 
объектов, получивших наи-
большее количество голосов. 
По результатам второго тура 
останется 30 достопримеча-
тельностей, а третий этап вы-
явит 10 победителей.

Оставить свой голос за 
понравившиеся достопри-
мечательности сможет лю-
бой желающий по адресу 
http://10russia.ru. Коллектив 
газеты «Кузбасс», подклю-
чившийся к голосованию, 
планирует следить за ходом 
проекта и открывать «чудес-
ные» места для своих чита-
телей.

Татьяна БОРИСОВА.

Наши 
чудеса 
оценят все



www.kuzbass85.ru         28 марта 2013, четверг         Кузбасс                          14

суд да дело
прямая линия

Наталья, г. Белово:
( - Слава Богу, что ни в 
моей семье, ни в моей род-
не нет никого «в местах не 
столь отдаленных». А вот у 
знакомых был осужден сын. 
Молодой совсем. И себе жизнь 
испортил, и тем, кому горе 
принес. Да и родители поста-
рели раньше времени… А во-
обще-то каков возраст тех, 
кто пишет ходатайства? И 
чем они занимались на воле?

Сергей Моисеенко:
- Наша комиссия рассматри-

вает ходатайства о помилова-
нии двенадцатый год. За это 
время поступило около пяти 
тысяч обращений. Только за 
предыдущий год было рас-
смотрено 356 ходатайств о по-
миловании. В числе подавших 
эти ходатайства больше всего 
людей от 30 до 49 лет. Таких 
180. От 19 до 29 лет – 151 че-
ловек, от 14 до 18 – 6 человек. 
Очень жаль, конечно, что са-
мая, казалось бы, светлая пора 
жизни началась у них за пре-
делами свободы.

Но на свободе они мало учи-
лись (93 человека имеют не-
полное среднее образование, 
228 – среднее), только 26 чело-
век имеют дипломы вузов. Но 
это в основном категория во-
дителей, нарушивших правила 
дорожного движения. Если бы 
пострадали только машины… 
Аварии повлекли смерть.

Да, и вот еще какая, к сожа-
лению, конечно, обнаружива-
ется закономерность: большая 
часть осужденных (более 200 
человек) не работала. Но это, 
повторяю, из числа обратив-
шихся с ходатайствами только 
в прошлом году.

Валентина Васильевна,
Кемерово:
( - Почитаешь или пос-
мотришь телесюжет с кри-
минальной хроникой, и мес-

Каждый имеет право 
На МилоСть

- интересно, а кто входит в комиссию по помилованию в нашей 
области?

С этого вопроса николая андреевича из прокопьевска и началась 
«прямая линия» с председателем комиссии по вопросам помилова-
ния на территории Кемеровской области Сергеем моисеенко и за-
местителем председателя ниной Бублик.

С них-то и начнем «портрет» авторитетной комиссии.
Сергей андреевич моисеенко – кандидат педагогических наук, за-

служенный сотрудник органов внутренних дел российской Федера-
ции, полковник милиции в отставке.

нина Васильевна Бублик – заслуженный учитель россии, почетный 
гражданин Кемеровской области.

Есть у председателя и второй заместитель – Татьяна петровна Гри-
цевич, подполковник внутренней службы.

Всего в комиссии 15 человек. Каждый был введен в ее состав рас-
поряжением губернатора нашей области амана Гумировича Тулеева. 
Так что случайных людей в комиссии нет. Достаточно назвать еще 
несколько имен. например, Владимира алексеевича Волчека, ректо-
ра КемГУ, Татьяну Васильевну Кондукову, руководителя Управления 
министерства юстиции российской Федерации по Кемеровской об-
ласти, Татьяну анатольевну Бочкареву, председателя областного от-
деления российского детского фонда…

назвали мы позвонившему в редакцию «Кузбасса» прокопчанину 
и других членов комиссии. и услышали от него:

- Спасибо! я понял, что неравнодушных к чужим судьбам здесь 
нет…

та себе не находишь. А вас, 
членов комиссии, особенно 
потрясла какая-то история? 
Ведь вы знакомитесь с дела-
ми тех, кто просит о поми-
ловании.

Нина Бублик:
- Безусловно, знакомимся. 

И нередко, как вы, места себе 
не находим, поражаясь то не-
лепости преступления, а то 
и необъяснимой жестокости. 
Меня, например, потрясла ги-
бель безвинных двойняшек… 
Их мать попросила приглядеть 
за детьми знакомого семьи. 
Сама побежала по каким-то 
неотложным делам. А муж – 
отец детей – был в это время 
на работе.

Девятимесячные малыши 
заскучали без мамы, заплака-
ли. И это не понравилось вре-
менному няню…

Да, он просил о помилова-
нии. Но все члены комиссии 
вынесли единогласное реше-
ние: нет.

Мать осужденного
за убийство,
Прокопьевский район:
( - Мы не согласны ни со 
следствием, ни с решением 
суда… После приговора, а его 
считаем несправедливым, по-
давали кассационную жалобу. 
Но все оставили в силе. Как 
нам действовать дальше? 
И имеет ли право наш сын и 
мы, его близкие, на ходатайс-
тво о сокращении срока или о 
помиловании?

Сергей Моисеенко:
- Решение суда вы можете 

обжаловать и дальше. Что же 
касается ходатайства о по-
миловании, то ваш сын име-
ет право написать его на имя 
президента. Вы, конечно, тоже 
можете его написать, но толь-
ко после того, как это сделает 
ваш сын. Где он сейчас? В ка-
кой колонии?

Мать осужденного:

- Пока еще в сизо.
Сергей Моисеенко:
- Значит, сотрудники этого 

учреждения должны в течение 
двадцати дней (после того как 
ваш сын напишет ходатайство) 
подготовить все документы для 
нашей комиссии. А уже комис-
сия в течение тридцати дней 
должна подготовить свои до-
кументы со своим решением и 
передать все губернатору Кеме-
ровской области. Тот выносит 
свое решение и передает доку-
менты российскому президен-
ту. За последним и последнее 
слово. Из направленных нами 
представлений (2732 за годы 
работы комиссии в Кузбассе) 
окончательно помилованы 19 
человек. Однако через год пос-
ле первого обращения осуж-
денный может вновь писать 
ходатайство. Всегда есть шанс, 
всегда есть надежда. Будет она 
и у вашего сына.

Наталья,
тисульский район:
( - Моего мужа осудили не-
правильно. Ему дали пять лет 
колонии-поселения за аварию, 
в которой он не виноват. По-
терпевшие сами влетели в 
его машину…

Сергей Моисеенко:
- А в этой аварии есть погиб-

шие?
Наталья:
- Да, два человека. Но муж-

то не виноват. Он может 
ходатайствовать о помило-
вании?

Сергей Моисеенко:

- Наша комиссия не влияет 
на решение суда. Обжаловать 
его можете только вы сами. 
Но решение о снижении срока 
или помиловании мы выно-
сим, учитывая и характерис-
тики осужденного, и мнение 
сотрудников учреждения, где 
он отбывает наказание. Важно, 
погашаются ли предъявленные 
иски со стороны потерпевших. 
А то ведь бывает, что осужден-
ные забывают, какую беду на-
несли стороне потерпевших.

Наталья:
- Мы иск уже возместили… 

И вот я еще что хочу сказать. 
В колонии Орлово-Розово пло-
хо кормят осужденных.

Сергей Моисеенко:
- Мы понимаем ваше волне-

ние, но ведь колония-поселение 
– это все-таки место наказания, 
а не санаторий. Есть определен-
ные нормы, они не нарушаются. 
Ни в этой колонии, ни в других 
зонах. А их у нас в Кузбассе 28. 
Чаще всего заседания комис-
сии бывают выездными. А это 
значит, что мы беседуем с осуж-
денными, интересуемся их бы-
том, выслушиваем и претензии, 
если они есть. К тому же в соста-
ве нашей комиссии уполномо-
ченный по правам человека в 
Кемеровской области Николай 
Алексеевич Волков. Он бывает 
в учреждениях исправительной 
системы и по роду своей де-
ятельности.

Галина Бабанакова:
( - Сергей Андреевич, хочу 
переадресовать вам вопрос чи-
тательницы «Кузбасса», поз-
вонившей в редакцию на про-
шлой неделе. Она с волнением 
поведала, что в колонии №44 
(Белово) сотрудники избили 
осужденных. Все, куда женщи-
на обращалась, сказали, что 
для уточнения фактов пот-
ребуется время. Она думает, 
что в этом случае именно вре-
мя и будет упущено.

Сергей Моисеенко:
- Проверка фактов действи-

тельно необходима. И этим 
занимается специальная над-
зорная комиссия. Если жес-
токое обращение со стороны 
сотрудников учреждения под-
твердится, то виновные будут 
наказаны. Такие случаи имели 
место.

Светлана Валерьевна,
Кемерово:
( - Мой ребенок находится 
сейчас в колонии №40. Я как 
мать могу ходатайствовать 
за сына?

Сергей Моисеенко:
- Можете, но только после 

того, как с ходатайством обра-
тится к президенту ваш сын. 
В колонии это обращение в 
письменном виде обязательно 
примут.

Мать осужденного
за наркотики:
( - А мой сын имеет право 
на помилование?

Нина Васильевна Бублик:
- Имеет, конечно. Но я уже 

заранее скажу, что не дам по-
ложительного решения в от-
ношении тех, кто распростра-
няет наркотики. Ведь это тоже 
убийцы. Причем их медленной 
смерти подвержены многие.

олег (город не назвал):
( - А могут ли родственни-
ки осужденного участвовать 
в заседаниях комиссии по по-
милованию?

Сергей Моисеенко:
- Нет, не могут. Во-первых, 

ходатайства рассматриваются 
не всегда в присутствии осуж-
денного. Многие рассматри-
ваются заочно, на основании 
представленных документов. А 
вот начальники колоний, отря-
дов, медики, психологи на рас-
смотрении ходатайств бывают. 
Они тоже дают характеристи-
ки, но при голосовании – нет. 
Только потом осужденным со-
общается решение большинс-
тва членов комиссии.

И еще. Вы-то, хоть и родс-
твенники, как попадете в зону? 
Лучше не надо. Разве что толь-
ко на свидания. Кстати, связь 
с родными – немаловажный 
фактор при обсуждении хода-
тайств. Или человека на воле 
ждут, или он выходит в никуда 
и вскоре совершает новое пре-
ступление…

игорь, тисульский район:
( - А я родственник потер-
певших. Слышал, что винов-
ник аварии, в которой пос-
традали мои близкие, тоже 
подавал ходатайство о по-
миловании. Ущерб еще не воз-
местил. Так что я – против 
его помилования. Скажите, 
а мнение потерпевшей сто-
роны может влиять на хода-
тайство?

Сергей Моисеенко:
- Как я уже говорил ранее 

звонившим, в комиссию по-
дается не только ходатайство 
осужденного, но и характе-
ристики на него. Так что ваше 
мнение тоже учтется.

…Конечно, мы не сможем 
«озвучить» все вопросы, за-
данные участникам «прямой 
линии». К тому же многие вы-
ходили за рамки компетенции 
комиссии. Но ответы были 
даны каждому. Как и советы. 
Самый главный - подальше де-
ржаться и зарекаться от тюрь-
мы…

А еще через день после «пря-
мой линии» состоялось выезд-
ное заседание комиссии по по-
милованию в женской колонии 
№50 (Юрга). Все десять жен-
щин, подавшие ходатайства, 
были осуждены за убийство. 
Причем с особой жестокостью. 
Но это уже особые истории…

Галина БаБаНаКоВа.

Фото
Кирилла Кухмаря.

Сергеей моисеенко.

нина Бублик.
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доброе дело
ищу тебя, мама!

КонтаКтная
информация
-----------------------------------
Если вы заинтересовались 

кем-то из детей,  
обращайтесь  

к региональному  
оператору Федерального 

банка данных  
по Кемеровской  

области  
Елене Геннадьевне  

КОЛБИНОЙ  
по телефону  

8(3842)36-61-34.

Одна мечта  
больших и маленьких
Сегодня мы познакомим вас с ребятишками из детского дома 
Мариинского района, которые мечтают о настоящей, крепкой семье.

Оксана тРУШКО,
заместитель директора
детдома
по учебно-
воспитательной работе:

− Некоторые взрослые не-
дооценивают роль игры в 
развитии ребенка, а зря. 
Игры дают малышу знания об 
окружающем мире, доставля-
ют много удовольствия и ра-
дости. Во время игры малыш 
много двигается, разговари-
вает, действуя с различны-
ми предметами, знакомится 
с их свойствами. Но сразу 
научить ребенка играть не 
получится. Ему потребует-
ся поддержка и поощрение 
взрослого. Организуйте для 
малыша уголок в квартире, 
где он будет чувствовать себя 
максимально комфортно. Со-
здайте безопасные условия 
для домашних забав.

Предложите малышу куби-
ки, фломастеры, машинки, 
куклы... Но помните: ему 
важно ваше внимание, поэ-
тому время от времени нуж-
но интересоваться успеха-

 Советы родителям

Как научить  
ребёнка играть

брат и сестры
Алексею 15 лет. Целеустрем-

лённый, подвижный подросток. 
Во всех вопросах имеет свою 
точку зрения. Увлекается ком-
пьютерными играми, чтением, 
участвовал в конкурсах чтецов. 
Насте 11 лет, учится в пятом 
классе. Девочка жизнерадостная, 
коммуникабельная. Артистичная. 
Хочет стать поваром. Тане 7 лет. 
Ласковая, застенчивая девочка. 
У нее очень тёплые отношения 
с сестрой и братом. Любит наря-
жаться, делать причёски.

Вова, 5 лет 
Милый, весёлый малыш. Очень 

подвижный. Любит играть с раз-
ными игрушками. Рассудитель-
ный. Душа детской компании.

Дима, 7 лет
Учится в первом классе. Ум-

ненький, активный, любозна-
тельный, общительный мальчик. 
Обожает рисовать, кататься на 
велосипеде, выбирает познава-
тельные игры.

ми, особенно если он рисует, 
собирает конструктор или 
строит что-то из кубиков.

Отзывайтесь на вопросы 
ребенка сразу же, где бы ни 
находились. Это поможет 
ему не чувствовать тревогу 
из-за ощущения одиночест-
ва во время игры.

Поощряйте самостоятель-
ную игру, не одергивая за-
претами, так у ребенка будет 
меньше негатива и желания 
не слушаться. Кроме того, 
поощряйте его, если во вре-
мя самостоятельной игры 
малыш подражает вашим за-
нятиям: делает уборку, моет 
детскую посуду, одевает или 
причесывает кукол…

Демонстрируйте искрен-
нюю гордость результатами 
самостоятельной игры сына 
или дочки. К примеру, по-
весьте его рисунки на вид-
ное место и покажите папе, 
когда тот вернется с работы.

Старайтесь продлевать 
время самостоятельной 
игры, подсказывая ребенку 
идеи для нового занятия. 
Постепенно ограничивайте 

свою активность, уступая 
первенство в игре малень-
кому.

Дети обожают новые иг-
рушки. Время от времени 
прячьте часть игрушек, а по-
том доставайте их.

Помните: самостоятель-
ная игра создает предпо-
сылки для перехода к более 
сложным формам сюжет-
ной игры, а это уже фактор 
умения ребенка играть и 
общаться со сверстниками. 
Постепенно ребенок начнет 
придумывать новые сюжеты 
для своих игр и научится са-
мостоятельно организовы-
вать свой досуг.

алена ФедОтОВа.

инициатиВа

 Братья шагают по стране
Идея оказалась настолько ори-

гинальной и актуальной, что уже 
прижилась во многих российс-
ких городах: Москве, Челябинс-
ке, Омске, Красноярске, а теперь 
вот и в Кемерове, Новокузнецке 
и Междуреченске.

Кемеровская группа в соци-
альной сети «В контакте» появи-
лась чуть больше месяца назад  
(vk.com/bratzasestry_kem). А уже 
есть «постоянные клиенты». На-
пример, кемеровчанка Марина М. 
три раза в неделю уходит с работы 
в сопровождении волонтера.

- Я работаю на ФПК. До дома 
– минут 15, но вечером через 
стройку идти жутковато. Ребята 
откликнулись и очень помогли. 
Теперь моя мама не волнуется, 
когда я возвращаюсь с работы 
поздно вечером, - рассказывает 
Марина.

На странице в соцсети раз-
мещен номер Николая - орга-
низатора движения, который 
и координирует волонтеров. А 
также номер его жены Даши, с 

По такому брату –  
каждой бы сестре!

радостью поддержавшей идею 
мужа. Теперь достаточно поз-
вонить или оставить заявку 
в официальной группе в со-
циальной сети - и на помощь 
обязательно придет, встретит и 
проводит волонтер из сообщес-
тва. Среди тех, кто отозвался и 
уже прошел проверку, - Алексей 
Фурсов и Максим Трояношко, 
Павел Колесов и Андрей Лобов, 
Павел Старцев и Владислав За-
вьялов. Но группа ждет всех же-
лающих и неравнодушных, так 
как «свои люди» нужны в каж-
дом районе города, особенно 
отдаленных.

 Сила – в благородстве
- Идея создать отделение 

«Брат за сестру» пришла после 
просмотра сюжета в програм-
ме новостей о челябинских 
волонтерах, - рассказывает Ни-
колай Рычков. - Дело в том, что 
я постоянно езжу по городам 
Кемеровской области и не могу 
проехать мимо стоящих на меж-
дугородних остановках в на-

селённых пунктах или идущих 
по трассе людей, остановлюсь 
и подвезу. А сколько девушек и 
женщин возвращаются затемно 
домой после тяжелого трудово-
го дня! Это наши сестры, мамы, 
бабушки! Цель нашего проекта 
- это, в первую очередь, оказать 
посильную помощь прекрасной 
половине человечества. В эле-
ментарном – «довести до дома 
в целости и невредимости». А 
в планах – установить телефон 

«горячей линии» и помогать в 
сложных ситуациях дамам-ав-
томобилисткам.

Наши «тимуровцы» сами вы-
казывают желание помочь, ос-
тавляют свои контактные теле-
фоны. Я лично встречаюсь и бе-
седую с будущими «коллегами», 
узнаю род занятий и другую 
важную для нас информацию, 
собираю личные данные (кото-
рые, конечно, никуда потом «не 
утекают»). Плюс все кандидаты 
проверяются в базах данных 
различных организаций РФ 
(МВД, ФССП и других).

Рыцарского кодекса, как тако-
вого, у «братьев» нет. Но некото-
рые предписания для парней все 
же существуют. Это не клуб зна-
комств и не повод для флирта. 
Например, ребята никогда (даже 
в лютый мороз) не заглянут к де-
вушке на чай. И не возьмут «за 
помощь» денег. Провожают жен-
ское население Кемерова рыца-
ри исключительно до дома, а не 
до клубов, кинотеатров и других 
развлекательных мест. Не стоит 
путать их услуги и с «бесплат-
ным такси».

анна тИмОЩУК.

на СнИмКе: николай Рыч-
ков с дочерью Варварой.

В Кемерове появилось но-
вое волонтёрское движение, 
направленное на защиту де-
вушек, которым приходится 
ходить в одиночку по вечер-
ним улицам. не остались без 
внимания и беременные мо-
лодые женщины, и «сестры в 
возрасте». Донести тяжелые 
сумки, сопроводить до жен-
ской консультации по сколь-
зкой дороге – в этом тоже мо-
гут помочь отзывчивые пар-
ни, рыцари XXI века. Свою ор-
ганизацию они назвали «брат 
за сестру».

Координатор движения – 
кемеровчанин николай рыч-
ков, 23-летний папа четырех-
месячной Варвары, отслужив-
ший в армии, а ныне зараба-
тывающий перевозкой грузов 
на своей машине. он уверяет, 
что услуга совершенно безо-
пасна: для защиты девушек 
выбираются только проверен-
ные ребята, чьи страницы в 
социальных сетях и реальные 
намерения не вызвали у орга-
низаторов сомнений. При вы-
боре помощников предпочте-
ние отдаётся спортсменам без 
вредных привычек. обраще-
ние за помощью к волонтерам 
совершенно бесплатно.
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 Книга для взрослых детей

«Приключения Чиполлино», «Пу-
тешествие Голубой стрелы», «Чем 
пахнут ремесла» - это нестарею-
щая классика детской литературы. 
А еще Джанни Родари написал 
книгу специально для взрослых 
- замечательное пособие по при-
думыванию историй под названи-
ем «Грамматика фантазии». Книга 
одновременно легкомысленная и 
серьёзная (одни отсылки к Фрей-
ду чего стоят!). Если появится воз-
можность - обязательно приобре-
тите ее.

Читая Родари, поневоле начина-
ешь верить, что творческое отно-
шение к жизни - это самое главное, 
причем не только для детей. Сегод-
ня можно смело констатировать: 
Родари создал новое направление 
в педагогике, связанное с детским 
словотворчеством и сочинитель-
ством. Джанни учит детей фанта-
зировать, сочинять сказки, стихи, 
загадки, придумывать истории. В 
его игры можно играть в любом 

месте – дома и в гостях, по дороге 
в детский сад или во время поезд-
ки к бабушке на дачу. И, к примеру, 
мы с сыном постоянно это про-
делываем. Каламбурить, сочинять 
забавные истории, перекраивать 
сказки - наше любимое занятие. 
Попробуйте и вы игры Джанни – 
точно не пожалеете!

 Пособие 
по фантазированию

1. Напишите любое слово. На-
пример, «облако». Придумайте 
слова, которые начинаются на его 
первые буквы. Далее - попытай-
тесь придумать стихотворение, ис-
пользуя эти слова. Вдруг в вашем 
ребенке дремлет поэт?

2. Возьмите любое слово. Напри-
мер, «мячик». Попробуйте вместе с 
сыном или дочкой придумать рас-
сказ про мячик. Или про ракету. 
Или про конфету.

3. Попробуйте вместе придумать 
фантастический вопрос. Напри-
мер: «Что было бы, если бы весна 

не пришла никогда?» Придумайте 
вместе рассказ на эту тему.

4. Деформируйте слова. Допус-
тим, можно добавлять ко всем сло-
вам префикс «не», «раз», «мини», 
«би» или «три» («трёхкорова»), 
«анти» (антизонт). И дальше фан-
тазируйте сколько угодно с полу-
чившимися персонажами. Гаран-
тированный детский смех будет 
вам наградой.

5. Вырежьте заголовки из ста-
тей, сгруппируйте их – и получится 
целая поэма. Например: «В городе 
Сочи, когда часы двенадцать бьют, 
старушка переходила дорогу, ог-
рабив кассу». «У собаки в конуре 
эпидемия гриппа вызвала бурный 
протест».

6. Помните старую игру с запис-
ками и вопросами? «Кто это был? 
Где находился? Что делал? Что 
сказал? Что сказали люди? Чем 

кончилось?» Это по-настоящему 
действенный способ развивать 
фантазию и сочинять рассказы. И 
делать это можно бесконечно. И 
даже играть в такую игру на день 
рождения, например.

7. Выпишите любую фразу из 
стихотворения. Например: «Семь 
пар ботинок износил я». Попро-
буйте, зажмурившись, услышать 
в ней мешанину звуков и пере-
фразировать. У Джанни Родари 
получилось: «Семь швабр один я 
не осилю». Это похоже на игру в 
испорченный телефон, но еще ин-
тересней.

8. Можно взять любое сущест-
вительное и облечь его в форму 
загадки. Как, например, морковь: 
«Сидит девица в темнице, а коса 
на улице». А вы придумайте загад-
ку на своё слово. Оптимально, если 
у вас получится в стихотворной 

форме. Мы с сыном придумали 
про елку: «Зеленая всегда, и даже 
в холода, Мороз ее срубил и детям 
подарил».

9. Перевирайте сказки! «Жила 
была девочка, которую звали… 
Желтая шапочка»… Переставлен-
ная на другие рельсы, знакомая 
сказка заставляет ребенка пере-
живать ее заново.

10. Возьмите пять слов из знако-
мой сказки (например, «курочка», 
«бабка», «дедка», «яйцо», «мыш-
ка»») и шестое слово постороннее, 
скажем, «кот». Придумайте исто-
рию с этими шестью словами. Что 
бу-у-удет! Практически готовый 
сценарий для голливудской ме-
лодрамы может получиться.

11. Выворачивайте сказки наиз-
нанку: «Муха-цокотуха затащила 
в уголок старичка-паучка». А как 
дальше разворачивались собы-
тия? Даже боюсь предположить 
(шутка).

12. Придумывайте продолжения 
сказок. «А что было потом?» - этот 
вопрос, кажется, задают все дети. 
Вот и придумайте вместе! Напри-
мер, что было с Лисой, когда она 
съела-таки Колобка? Не было ли 
у нее, скажем, болей в желудке и 
мук совести?

13. Отличный вариант – салат из 
сказок. «Красная шапочка повс-
тречала в лесу… Машу и Медведя». 
И что же было дальше? Подверг-
нувшись такой обработке, даже 
самые стертые образы оживут и 
«заиграют» по-новому!

Анна ТИМОЩУК.

детская комната

Угадай-каПерепуты

КУзя

Ведущий рубрики — художник Андрей ГоршКоВ.ребята, что перепутал художник на картинке?

Друзья, из каких 
произведений силуэты 

этих героев? Кто из них 
не является персонажем 

русских народных сказок?

шКОлА вОспИТАнИя

Игрушки 
из слов

сказки Джанни Родари любят, наверное, все. за жизнерадостность 
и неисчерпаемую фантазию, за забавный юмор. Эти сказки воспиты-
вают в детях мужество, доброту и честность, делают их весёлыми и 
оптимистичными. Хотите вырастить остроумного фантазера? начи-
найте играть с малышом в игры Джанни. Как именно это сделать? Об 
этом сегодня и поговорим.
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спортарена

табло
------------------------------------
Первенство России. Финальный турнир молодежных команд
Новосибирск. 16-21 марта
Итоговая таблица

 И В Н П Мячи о
1. «Сибсельмаш-2» (Новосибирск) 5 4 0 1 23-11 12
2. «Кузбасс-2» (Кемерово) 5 3 1 1 30-11 10
3. «Волга-СДЮСШОР» (Ульяновск) 5 3 1 1 30-17 10
4. «Енисей-2» (Красноярск) 5 3 0 2 26-21 9
5. «Динамо-Маяк» (Краснотурьинск) 5 1 0 4 13-34 3

6. «СКА-Нефтяник-2» (Хабаровск) 5 0 0 5 12-40 0

В составе «Кузбасса-2» мячи забили: Алексей Ничков, Станислав 
Мансуров (по 6), Максим Василенко (4), Владислав Тарасов (3), 
Денис Игошин, Максим Семенов, Василий Арестов (по 2), Илья 
Ермолов, Богдан Павенский, Руслан Тремаскин, Алексей Кичеев, 
Алексей Пушкарев.

хоККей с МячоМ

сПРИНт-НоВостИ

Футбол

Новокузнецкий «Металлург-
Кузбасс», выступающий в Фут-
больной национальной лиге, 
намерен «приостановить тру-
довую деятельность с 1 апреля, 
если команде не выплатят зар-
плату за три месяца».

Об этом говорится в заяв-
лении игроков и тренеров в 
адрес главы города Валерия 
Смолего. Капитан «Кузни» 
Андрей Клименко в интер-
вью «Спортивному порта-
лу Новокузнецка» отметил: 
«Мы свою работу делаем, но 
к команде нет внимания: 
остается многомесячная за-
долженность по зарплате и 
премиальным. Если ничего 
не изменится, мы не поедем 
на матч следующего тура в 
Белгород».

Как утверждает председа-
тель спорткомитета админис-
трации Новокузнецка Ирина 
Гончарова, «мы делаем все 
возможное и невозможное, 

чтобы сохранить команду, 
«Кузнецкие ферросплавы» 
(генеральный спонсор клуба. 
– Прим. ред.) в полном объ-
еме выполняют свои финан-
совые обязательства». Правда, 
смету утвердили для выступ-
ления «М-К» не в первом, а во 
втором дивизионе. В связи с 
этим, по словам Гончаровой, 
и не хватает денег.

Главный тренер «сталеваров» 
Владимир Федотов на встрече 
с председателем городского 
спорткомитета резонно пред-
ложил предоставить футбо-
листам «гарантии по реструк-
туризации долгов: что, когда 
и в какие сроки, этим должен 
заниматься тот, кто компетен-
тен в решении финансового 
вопроса».

Очередная игра новокуз-
нечан в подэлитной лиге 
запланирована на 2 апреля. 
Отправится ли команда в 
Белгород? Наша газета про-
информирует о развитии со-
бытий.

Профессиональный 

бокс

Наш земляк Григорий Дрозд, 
интернациональный чемпион в 
полутяжелом весе (до 90,8 кг), 
по версии Всемирной боксерской 
ассоциации, готовится к очеред-
ному бою, который, возможно, 
состоится в июне в Кемерове.

Об этом сообщил менеджер 
спортсмена Владимир Хрю-
нов в интервью агентству «Р-
Спорт»: «Соперником Дрозда 
будет американец Эрик Филдс, 
а статус поединка определим 
в ближайшее время. Трениро-
вочный сбор планируем про-
вести в США».

Напомним, что в послужном 
списке 33-летнего урожен-
ца Прокопьевска – 36 побед 
на профессиональном ринге 
и единственное поражение в 
2006 году от Фирата Арслана, 
этнического турка, выступа-
ющего под флагом Германии. 
Свой последний поединок 

Григорий Дрозд провел три 
месяца назад в Москве и по-
бедил в 12 раундах по очкам 
единогласным решением су-
дей опытного француза Жа-
на-Марка Монроза. В этом бою 
наш земляк получил травму, и 
в январе ему сделали опера-
цию на запястье правой руки. 
Впрочем, после хирургическо-
го вмешательства минуло два 
месяца, и Дрозд уже присту-
пил к тренировкам.

Сейчас титулованный боксер 
живет в Москве, но поддержи-
вает тесную связь с родным 
регионом, так что не исклю-
чено, что в ближайшее вре-
мя кузбассовцы вновь увидят 
Григория Дрозда «живьем» на 
профессиональном ринге.

Кстати, два года назад в ке-
меровском спорткомплексе 
«Арена» состоялся рейтинго-
вый бой Дрозда, который стал 
для него первым после почти 
двухлетнего перерыва.

Андрей ТАРКОВ.

Фундамент ростаМолодежный состав 
кемеровского «Кузбасса» 
второй год подряд завоевал 
серебряные медали 
первенства России среди 
фарм-клубов.  
В финальном турнире  
с участием хоккеистов 
не старше 23 лет дублеры 
нашей команды мастеров 
переиграли красноярский 
«Енисей-2» (5:3), разгромили 
краснотурьинский  
«Динамо-Маяк» (9:0)  
и «СКА-Нефтяник-2» (10:0), 
разошлись миром  
с резервистами ульяновской 
«Волги» (4:4) и уступили 
хозяевам из новосибирского 
«Сибсельмаша-2» (2:4). 
Итоги сезона подводит 
главный тренер кемеровской 
«молодежки» Михаил 
БЫКОВ. По обыкновению, 
самокритично  
и взыскательно.

- Говорят, что стабильность 
– признак мастерства. Эта 
фраза и про вашу команду, 
Михаил Викторович?

- В этом случае стабильность 
с осадком недосказанности. 
Для кого-то второе место в 
радость, а для нас все-таки 
пройденный этап. Весь сезон 
провели ровно, планомер-
но готовились к финальному 
турниру, выставили в Новоси-
бирске оптимальный состав. 
Нас считали фаворитами со-
ревнований, да и сами думали 
так же. Но проиграли самый 
важный матч сезона. Перед 
встречей с хозяевами отдыха-
ли больше двух суток, и пере-
рыв не пошел на пользу: ребя-
та пересидели, «перегорели». 
А вот «Сибсельмаш-2», напро-
тив, отдышался и сыграл очень 
хорошо, самоотверженно. Со-
перник перекрывал все зоны, 
нам приходилось постоянно 
прессинговать. Мы создали 
несколько голевых моментов 
до того, как пропустили два 
мяча за минуту, а затем ново-
сибирцы «зацепились» за счет. 

На командном собрании сде-
лали для себя главный вывод: 
надо учиться играть решаю-
щие матчи.

- К судейству нет претен-
зий?

- Не скажу, что нас «убивали». 
Сами проиграли, хотя в фи-
нальном турнире наша коман-
да была в хорошем состоянии, 
что отмечали и специалисты. 
Не сложился матч с хозяевами, 
которые, повторюсь, прояви-
ли максимальную самоотдачу. 
Нам же не хватило хладнокро-
вия, защитники допускали не-
свойственные им ошибки.

- В последнем матче фина-
ла с «Волгой-2» нашу коман-
ду устраивала ничья, но едва 
не проиграли…

- Понимали, что после по-
ражения от хозяев ребятам 
может не хватить эмоций, по-
этому выбрали тактику с ак-
центом на контроль мяча. И до 
середины второго тайма это 
получалось, вели со счетом 3:1, 
но потом опять же несколько 
раз грубо ошиблись - и уже 3:4. 
Правда, за пару минут до фи-

нального свистка нам повезло: 
Игошин сравнял счет после 
розыгрыша углового. К слову, 
в Новосибирске Игошин забил 
два мяча с угловых, но в целом 
провел турнир ниже своих воз-
можностей, есть к нему серь-
езные претензии, все-таки он 
уже несколько сезонов высту-
пает за первую команду.

- А кто из ваших подопеч-
ных сыграл в финале на сво-
ем уровне?

- Руслана Тремаскина заслу-
женно признали лучшим полу-
защитником турнира. Надеж-
но действовали вратари Ста-
родид и Красавин. Защитники 
– Горячев, Семенов, Савельев 
– во всех матчах, кроме одно-
го, показали высокий уровень. 
Хорошо провел турнир Васи-
ленко, забивал нужные голы. 
На своем уровне сыграли Ер-
молов, Кичеев. По шесть мячей 
забили Ничков и Мансуров, от 
которого ждем все-таки боль-
шего. Тарасов и сам поражал 
ворота соперников, и ассисти-
ровал партнерам. Не портили 
картину ребята, выходившие 

на замену, в том числе и самые 
молодые хоккеисты нашей ко-
манды – Арестов, Бондарчук, 
Павенский, закалившие харак-
тер по ходу сезона в групповом 
турнире высшей лиги.

- Заметен прогресс в игре 
кемеровских дублеров?

- Растут пацаны! Весь сезон 
большая группа молодых хок-
кеистов провела в первой ко-
манде и, конечно, приобрела 
громадный опыт, выступая в 
чемпионате страны. Семенов, 
Стародид, Василенко, Ермолов, 
Тарасов – уже игроки основно-
го состава «Кузбасса». Думаю, 
в следующем сезоне молодым 
будет легче, ведь у них за пле-
чами матчи в суперлиге. Тем 
более что остались в первой 
команде ведущие игроки – 
Криушенков, Стасенко, Козлов, 
Зубарев. Есть у кого учиться.

- Состав «Кузбасса-2» из-
менится?

- У нас нет хоккеистов 1990 
года рождения, и в новом се-
зоне все останутся в команде, 
ребята подходят по возраст-
ному цензу. Коллектив не ме-

няется, не меняется и моти-
вация: выиграть первенство 
страны среди молодежи. Ко-
нечно, определенная ротация 
неизбежна: до конца марта и 
в апреле проведем тренировки 
с хоккеистами 1995-1996 годов 
рождения, пригласим также 
Баздырева из «Кузбасса-97». 
Занимаемся каждый день, что-
бы ребята постепенно привы-
кали к требованиям команды 
высшей лиги.

Уверен, что местные воспи-
танники – самый надежный 
фундамент «Кузбасса» на годы 
вперед. Конечно, при правиль-
ном отношении ребят к рабо-
те, а я вижу, что они вполне 
адекватно относятся к трени-
ровкам, играм. Потенциал у 
молодежи большой. Главное – 
раскрыть его в полной мере.

Вадим АНТОНОВ.
НА СНИМКЕ: победный гол 

в ворота «Енисея-2» забил 
полузащитник кемеровской 
«молодежки» Максим Васи-
ленко (на переднем плане).

Фото с сайта ХК «Сибсель-
маш».

Владимир Федотов сигнализирует 
о нарушении правил.
Фото ярослава беляева.
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правовое поле
сКамья подсудимых

 Машина вместо людей
Птицефабрика «Горнячка» ба-

зируется в поселке Трудармей-
ский Прокопьевского района, и 
ее куриная продукция хорошо 
известна жителям окрестных 
кузбасских городов. Однако со-
трудники этого предприятия в 
роскоши отнюдь не купаются. В 
июле прошлого года уставшие 
ждать своей зарплаты люди об-
ратились в полицию. Проверка 
показала: деньги работникам 
птицефабрики не выплачива-
лись с марта по июль, а общая 
задолженность по оплате труда 
превысила один миллион руб-
лей. Как уточнила руководитель 
пресс-службы межмуниципаль-
ного управления МВД России 
«Прокопьевское» Татьяна Мо-
рогай, по сути, без средств к су-
ществованию остались десятки 
человек.

Материалы проверки легли в 
основу уголовного дела, которое 
принял к своему производству 
местный отдел регионального 
Следственного комитета РФ, а 
оперативным сопровождением 
занимались сотрудники отдела 
по борьбе с экономическими 
преступлениями и противо-
действия коррупции межмуни-
ципального управления МВД 
России «Прокопьевское». В 
частности, следователям и опе-
ративникам пришлось разби-
раться не только с тем, почему 
у вполне рентабельного на тот 
момент предприятия возник-
ли финансовые трудности, но и 
выяснять, где оседали деньги от 
его хозяйственной деятельнос-
ти. Хотя, судя по бухгалтерской 
документации, в кассе птице-
фабрики в период с ноября 2011 
года по июль 2012-го находи-
лось почти 18 миллионов руб-
лей, а еще 8,5 миллиона лежали 
на счетах предприятия. Однако 
руководитель «Горнячки» пред-
почитал не своим работникам 
своевременно платить за труд, 
а ежемесячно отдавать из этих 
средств по 200 тысяч рублей для 
погашения кредита за новень-
кую иномарку, купленную яко-
бы для нужд предприятия...

Зал Прокопьевского районно-
го суда, где начались слушания 
этого уголовного дела, не смог 

вместить всех пострадавших ра-
ботников предприятия (их поч-
ти 60 человек, каждый недопо-
лучил от 12 до 60 тысяч рублей). 
С учетом большого количества 
потерпевших, судебное разби-
рательство, вероятно, может за-
нять несколько месяцев.

Руководитель птицефабрики 
своей вины в суде не признал.

 В переплете уголовного 
дела

Уголовное дело о невыплате 
зарплаты — отнюдь не единс-
твенное, связанное с наруше-
ниями со стороны руководства 
«Горнячки». Еще в июле 2012 
года губернатор Кузбасса Аман 
Тулеев потребовал от право-
охранительных органов разо-
браться в ситуации на птице-
фабрике, от работников которой 
поступали многочисленные жа-
лобы на нарушения со стороны 
руководства.

В конце прошлого года под 
следствие попал теперь уже быв-
ший депутат Совета народных 
депутатов Кемеровской облас-
ти Владимир Березовец (после 
того как разгорелся скандал, 
ему пришлось сложить с себя 
депутатские полномочия): он 
подозревается в незаконном по-
лучении кредита. Вместе с ним 
по уголовному делу проходит 
бывший главный бухгалтер ООО 
«Птицефабрика «Горнячка».

Поводом для уголовного пре-
следования экс-депутата стала 
его деятельность на посту генди-
ректора птицефабрики, которой 
он руководил еще относительно 
недавно. По версии следствия, 
которым занимается регио-
нальный Следственный коми-
тет, в 2011 году для незаконно-
го получения кредита главный 
бухгалтер ООО «Птицефабрика 
«Горнячка» по поручению ген-
директора составила финан-
совые документы, в которые 
внесла ложные сведения о кре-
дитоспособности предприятия. 
Чтобы подтвердить необходи-
мость кредитования, Владимир 
Березовец заключил фиктивные 
договоры купли-продажи зерна 
с неким коммерческим пред-
приятием. А потом, на осно-
вании этих документов, — три 

кредитных договора на общую 
сумму в 20 миллионов рублей с 
дополнительным офисом Кеме-
ровского регионального филиа-
ла ОАО «Россельхозбанк».

Получив деньги, Березовец 
и главбух распорядились ими 
по своему усмотрению. Все 
это привело к большим долгам 
предприятия и его разорению. 
Крупный материальный ущерб 
был причинен и банку.

 Кредит недоверия
В производстве Следствен-

ного комитета по Кемеровской 
области находится еще одно 
уголовное дело, связанное с кре-
дитами «Россельхозбанка» пти-
цефабрике «Горнячка». Его за-
вели прошлым летом на теперь 
тоже бывшую управляющую 
дополнительным офисом Ке-
меровского регионального фи-
лиала банка, которая, по версии 
следствия, в 2011 году активно 
способствовала выдаче денег 
птицефабрике.

Такое поведение выглядело 
откровенно странным, пос-
кольку несколько ранее кредит-
ный комитет банка уже отказал 
предприятию в такой просьбе. 
Причиной стали недостоверные 
документы, предоставленные 
финансистам руководством 
предприятия, у которого к тому 
времени уже была большая 
сумма кредиторской задолжен-
ности и существовала реальная 
опасность, что новые финансо-
вые обязательства просто не бу-
дут погашены. И хотя управля-
ющая дополнительным офисом 
обо всем этом прекрасно знала, 
она все равно заключила дого-
вор с «Горнячкой». Что в конеч-
ном итоге повлекло крупный 
материальный ущерб правам и 
законным интересам банка.

Как уточнила официальный 
представитель регионального 
Следственного комитета Надеж-
да Ананьева, выясняется также, 
имела ли бывшая управляющая 
личную заинтересованность 
при выдаче многомиллионных 
кредитов.

Фото пресс-службы межму-
ниципального УМВД России 
«Прокопьевское».

Деньги куры не клевали…
В прокопьевском районном суде начались слушания уголовного дела о невыплате зарплаты сотрудни-

кам птицефабрики «Горнячка».

преступление и наКазание

Цветной металл 
 и черная неблагодарность

молодой наркоман обворовал свято-пантелеимоновский мужс-
кой монастырь, расположенный в селе Безруково новокузнецкого 
района.

Мужчина ранее был судим, а в последнее время нигде не рабо-
тал и, как и другие нуждающиеся, регулярно получал бесплатные 
обеды в монастырской трапезной. Там его внимание привлекли 
20-литровые алюминиевые кастрюли, в которых приносили еду. 
Несколько раз по ночам он тайком пробирался в трапезную и 
воровал посуду, а потом сдавал ее в пункт приема цветного ме-
талла в соседних Мысках. Вырученные деньги тратил на нарко-
тики.

После того как «систематичность» краж утвари из трапезной 
стала очевидной, настоятель монастыря обратился в полицию. 
Участковый уполномоченный «вычислил» и задержал воришку.

Намотал на сбритый ус?
В Юрге мужчина украл щенка, а когда понял, что «засветился», по-

старался запутать следы, сменив имидж.

12-летняя девочка зашла в магазин, а своего любимца — четы-
рехмесячного щенка немецкой овчарки — оставила на привязи 
у крыльца. Когда через несколько минут она вернулась, ее чет-
вероногого друга там уже не было. Дома девочка рассказала обо 
всем родителям, а те обратились в полицию.

Прежде всего оперативники просмотрели записи камеры ви-
деонаблюдения, установленной при входе в торговый центр. На 
них было отчетливо видно, как из магазина вышел усатый муж-
чина и остановился возле щенка. Оглядевшись по сторонам, он 
отвязал собачку и ушел вместе с ней.

Девочка выложила в социальных сетях фото похитителя щен-
ка. А вскоре с ней связался мужчина и рассказал, что нашел ее 
пропавшего питомца на улице. Радости ребенка не было преде-
ла! А благодарные родители даже заплатили мужчине за возвра-
щение домашнего любимца полторы тысячи рублей.

Кстати, расспросив его, полицейские смогли выйти и на похи-
тителя. Выяснилось, что к пропаже щенка был причастен сосед 
этого мужчины.

Тот был в легком подпитии, и вид привязанного на крыльце 
у магазина забавного песика его настолько растрогал, что он не 
смог удержаться и увел его с собой. А дома сказал, что собачка 
якобы к нему прибилась. Через несколько дней его сын наткнул-
ся в Интернете на объявление о пропаже молодой овчарки и на 
фото отца, который в этом подозревался. Мужчина понял, что 
теперь его могут изобличить. Он сразу же сбрил усы, изменил 
прическу, а игривого щенка просто выставил на улицу, где того 
вскоре и нашли.

Докопались…
на юге области полицейские ликвидировали очередной незакон-

ный угольный разрез.

Так называемые «черные копатели» орудовали неподалеку от 
поселка Малышев Лог Новокузнецкого района, на территории 
бывшей шахты «Северный Кандыш». На месте нелегальной уг-
ледобычи сотрудники полиции задержали семерых мужчин, до-
бывавших уголь под видом рекультивации земель.

Организатор незаконной угледобычи установлен, горная тех-
ника изъята. Решается вопрос о возбуждении уголовного дела.

Слишком дорогой друг
В новокузнецке вынесен обвинительный приговор мужчине, вы-

могавшему у соседа деньги как «компенсацию за давнюю психоло-
гическую травму».

В далеком детстве этот сосед побил ровесника в песочнице. 
Вот тот и решил, повзрослев, отыграться за детские обиды и пот-
ребовал с него 20 тысяч рублей. Припугнул физической распра-
вой в случае отказа. Получив деньги, вымогатель на время ус-
покоился, но потом снова периодически стал требовать деньги. 
Опасаясь мести, сосед целый год исправно платил дань и боялся 
обратиться в полицию. Но даже такому ангельскому терпению 
все-таки пришел конец, и в момент очередной передачи денег 
вымогателя задержали оперативники. А поскольку он занимал-
ся рэкетом во время испытательного срока по условной суди-
мости за кражу, его арестовали и на время следствия заключили 
под стражу.

Рассмотрев материалы уголовного дела, Орджоникидзевский 
районный суд Новокузнецка признал «обиженного в детстве» 
виновным в вымогательстве. С учетом неотбытых условных сро-
ков ему предстоит провести в исправительной колонии общего 
режима два года и три месяца.

(По информации пресс-службы ГУ МВД России по Кеме-
ровской области).

Ведущий рубрики «Правовое поле» Дмитрий ТОЛКОВЦЕВ.
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сад и огород

уроКи на завтра

По вашей Просьбе

воПрос – ответ

Хотелось бы иметь в саду пер-
воцветы из числа самых непри-
хотливых, о которых говорят: 
посадил и забыл…

Ольга ПЕРЕГУДОВА.
Кемерово.

Если мерить достоинства 
первоцветов неприхотливос-
тью, следует обратить внима-
ние на дикоросы. Своим опы-
том выращивания вестниц 
весны мы попросили поде-
литься садовода-опытника Та-
мару Ильиничну ШАХНО. Вот 
что она рассказала.

В ряду первоцветов хохлат-
ка одна из самых ранних, рас-
пускается сразу после таяния 
снега. В саду я поселила две 
разновидности этого растения 
— хохлатку Маршалла (жел-
тую) и хохлатку Геллера, или 
плотную.

Сезон открывает хохлатка 
Маршалла — дикорос, несколь-
ко клубеньков которого я при-
несла из леса и посадила под 
жимолость. Цель преследовала 
двоякую: подножия кустов ук-
расили желтые, не меркнущие 
до середины июня «коврики», 
к тому же очень привлека-

Хохлатка — 
вестница весны

тельные для шмелей — глав-
ных опылителей жимолости. 
Цветки у нее появляются рано, 
довольно невзрачные, вот и 
приходится пускаться на хит-
рости, чтобы обеспечить пол-
ноценное завязывание ягод.

Хохлатка Маршалла непри-
хотлива, если почва плодород-
ная, активно растет и дости-
гает 30 см в высоту. Листики 
нежные, можно употреблять 
на ранние салаты, поскольку 
содержат до 120 мг/% витами-
на С. Лист красив сам по себе, 

но, когда появляется стебелек, 
который венчает кисть свет-
ло-желтых цветков, зрели-
ще просто великолепное! Ее 
подружка — хохлатка Геллера 
— зацветает позднее, но это и 
хорошо, поскольку цветочный 
«коврик» продолжает радовать 
красками, в которых преобла-
дают сиреневые оттенки.

Если цветки не срывать, дать 
возможность семенам вызреть, 
растения множатся самосевом. 
Перекопка, разумеется, в этом 
случае исключается, да и не 

нужна она жимолости, у кото-
рой корни расположены весь-
ма поверхностно.

Из журналов по цветоводству 
узнала, что на Западе хохлатки 
очень популярны. Питомники 
предлагают более 100 видов и 
разновидностей этого расте-
ния. Особенно разнообразны 
формы хохлатки плотной — их 
более 20, причем с цветками 
различных оттенков, есть бе-
лые, нежно-розовые, голубова-
тые. Пять из них удостоены на-
град английского королевского 

садового общества. Недалек 
день, когда к нам привезут по-
садочный материал сортовых 
хохлаток, хотя уже сейчас мы 
можем иметь их в виде дико-
росов. При этом не только ук-
расив сад, но и сохраняя вид: в 
лесах их, к сожалению, стано-
вится все меньше, под напором 
цивилизации они исчезают, 
как пролески, ветреницы…

НА СНИМКАХ: хохлатка 
Маршалла и хохлатка плот-
ная.

Купила посадочный мате-
риал георгины. Посоветуй-
те, как сохранить клубни до 
высадки в грунт?

Фаина КурДЮМова.
Белово.

Как мы не раз расска-
зывали, условия хранения 
зависят от состояния поса-
дочного материала. Если 
на корнеклубнях георгины 
еще не проснулись почки, 
лучше, завернув в газетную 
бумагу, держать их до сере-
дины апреля в холодильни-
ке или погребе. Если почки 
проснулись и уже появились 
листочки – дело сложнее. 
Придется высадить клубни 
в горшок, засыпать землей 
или опилками и держать 
на свету, но при понижен-
ной температуре – на полу 
застекленной лоджии, у 
балконной двери. Низкая 
температура и минимум ув-
лажнения затормозят рост 
побегов. Несвоевременное 
перерастание их недопусти-
мо, поскольку обязательно 
отрицательно скажется на 
цветении.

На проращивание георги-
ны кладут в середине апреля, 
в первой декаде мая выса-
живают в грунт под укрытие. 
Если нет желания возиться 
с укрытием, высадку нужно 
вести позднее, когда минует 
угроза заморозков. В этом 
случае на проращивание 
корнеклубни выкладывают в 
конце апреля.

Горох — приятный сосед 
почти для всех овощей (карто-
феля, томатов, моркови, реди-
са, огурца, кукурузы, фасоли) 
и ароматических трав. А вот с 
луком и гладиолусами отно-
шения напряженные — лучше 
развести их по разным сторо-
нам участка.

Дыни не терпят близости 
картофеля, он угнетает их 
рост и даже может вызвать 
преждевременное увядание. 
Вредно дыням и соседство 
огурцов — они могут пере-
опыляться, и плоды обоих 
станут горькими. А вот редис 
— идеальная пара, его можно 
выращивать на гряде, пока 

Соседи на грядке
Планируя весенние посадки, мы редко 
задумываемся: а комфортно ли будет 
растениям соседствовать на грядке?  
И если с севооборотом — после какой культуры 
какую выращивать —  
мы более-менее освоились, то совместная 
посадка пока остается наукой непознанной.
Системное изучение явления аллелопатии, 
то есть влияния растения на соседние, 
положительное или отрицательное, началось 
сравнительно недавно. Авторитетом в этой 
области называют украинского ученого  
А. М. Гродзинского, труд которого «Аллелопатия 
растений и почвоутомление» был 
опубликован в 1991 году в Киеве. Думается, 
нашим читателям будет небезынтересно 
познакомиться с его рекомендациями.

идет наращивание плетей 
дыни.

Капусте помогают бороть-
ся с вредителями (бабочка-
ми-капустницами) сельдерей, 
чабрец, иссоп, полезно соседс-
тво укропа, шалфея, фасоли. 
Совместима она с картофелем 
— если высадить ее между ря-
дами картофеля после его оку-
чивания, кочаны будут тугими, 
вкусными и чистыми. А вот 
посадка капусты в междурядья 
садовой клубники и томатов 
ни к чему хорошему не приве-
дет.

Картофель будет рад ока-
заться в компании с фасо-
лью, свеклой, кукурузой, са-

латом, редисом, кориандром, 
пижмой. Последняя, правда, 
весьма агрессивна, склонна 
безмерно расширять занятую 
территорию, потому огород-
ники могут использовать та-
кую уловку — высадить «агрес-
сора» в емкость без дна (бачок, 
фляга), которая ограничит рас-
пространение корневой систе-
мы, и не допускать самосева, 
обрывая зонтики сразу после 
цветения.

Кукуруза хорошо растет по 
картофелю, сама она благо-
приятна арбузам, тыкве, огур-
цам. Соседство же с томатами 
очень конфликтно. А вот если 
к кукурузе подсеять сою, пос-
ледняя поможет уберечь «ко-
ролеву полей» от кукурузной 
совки.

Луку хорошо в компании с 
капустами разного типа. Лю-
бит он клубнику, томаты, са-
лат. Многолетние луки можно 
порекомендовать выращивать 
в розарии — и польза, и кра-
сиво. Классический дуэт — лук 
и морковь, это, пожалуй, все 
знают. А вот горох, фасоль, 
гладиолусы луку не товарищи, 
поскольку угнетают его без 
меры.

Морковь, как уже сказано, 
привечает луки всех видов, 
чеснок, не любит укропа (надо 
бы убирать его с морковных 
грядок), не рекомендуется 
дер жать морковь вблизи яб-
лонь — корнеплоды наберутся 
горечи.

Огурцам очень хорошо с ку-
курузой; помимо всего проче-
го, она отпугивает муравьев, 
охотно селящихся на огуреч-
ных грядках. Благоприятны 
посевы рядом фасоли, гороха, 
кочанной и цветной капусты, 
салата, сельдерея. Полезно 
вокруг лунки с огурцами зако-
пать несколько семян редиса 
на «дудку», пусть растет-цве-
тет, пугая огуречных вреди-
телей, привлекая насекомых-
опылителей.

Перец дружит с базиликом, 
а вот устраивать его рядом с 
фасолью не надо — поражают-
ся обе культуры антракнозом, 
друг друга заразят.

Помидоры совместимы с 
морковью, петрушкой, луком, 
чесноком, бораго, можно пус-
тить по плантации космею 
(космос) — цветы украсят по-
садки, помогут «поднять» воду 
из глубин земли.

Свекла хорошо растет с лу-
ком, морковью, салатом, реди-
сом, а вот соседство вьющейся 
фасоли и горчицы ей неприят-
но.

Замечательную пару обра-
зуют фасоль и чабер — у обоих 
улучшается вкус, меньше вре-
дителей.

Тыква любит кукурузу, а если 
высадить вокруг лунки редис 
или настурцию — меньше бу-
дет поражаться вредителями.

Подготовила
Тамара МАлышКИНА.
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Семейный АдВоКАТ

КроССВорд

Вы хотите, чтобы уровень сахара в крови оставался в норме? 
Тогда принимайте Олиджим!

Более подробную информацию о препаратах компании «Эвалар» читайте на сайте www.evalar.ru. Будьте здоровы!
Спрашивайте во всех аптеках города, а также по телефонам: 539-090, 537-466

«Линия здоровья «Эвалар»: 8-800-200-52-52 (звонок бесплатный)
659332, г. Бийск, ул. Социалистическая, 23/6, ЗАО «Эвалар», тел./факс: (3854) 39-00-50. ОГРН 1022200553760

1 «Диабет. Информационный бюллетень ВОЗ за сентябрь 2012» (http://www.who.int/mediacentre/factsheets/fs312/ru/index.html)  
2 Рекомендуется регулярный прием «Олиджима» по схеме 25/5 (25 дней приема с 5-дневным перерывом)
СоГР № RU.77.99.11.003.Е.009130.04.11. БАД. Не является лекарством. Реклама. Действие препарата подтверждено сертификатом соответствия системы добровольной сертификации 

«Марка года» 
№ МГ RU.001.П1026 и указано в рамках влияния БАД на естественные физиологические процессы в организме, зависимые от рациона питания (не лечебного действия).

 Только до 1 апреля  
открыта досрочная  
подписка на 2-е полугодие  
2013 года по ценам 1-го полугодия

Подписку  можно  оформить по  вашему  адресу,
«до  востребования», «до  двери  квартиры»,

«до  рабочего  кабинета».
О фактах отказа срочно сообщайте по телефону

начальнику почтамта или по тел. 58-34-00 (Кемерово).

Более года находилась на 
иждивении гражданского 
мужа, который умер месяц 
назад. Имею ли я права на 
долю в наследстве?

Марина М.
(по электронной почте).

Имеете, если являлись не-
трудоспособным иждивенцем 
умершего.

В соответствии с п. 2 ст. 1148 
Гражданского кодекса РФ (да-
лее – ГК РФ) к наследникам 
относятся граждане, которые 
не входят в круг наследников 
1—7-й очередей, но к дню от-
крытия наследства являлись 
нетрудоспособными и не ме-
нее года до смерти наследода-
теля находились на его ижди-
вении и проживали совместно 
с ним. При наличии других 
наследников по закону они 
наследуют вместе и наравне 
с наследниками той очереди, 

которая призывается к насле-
дованию.

Согласно п. 3 ст. 1148 ГК РФ, 
при отсутствии других на-
следников по закону указан-
ные в п. 2 названной статьи 
нетрудоспособные иждивен-
цы наследодателя наследуют 
самостоятельно в качестве на-
следников восьмой очереди.

При этом необходимо отме-
тить, что нетрудоспособный 
гражданин признается ижди-
венцем наследодателя, если 
получаемое им содержание 
является основным и посто-
янным источником средств 
существования. Нерегуляр-
ная, эпизодическая помощь 
со стороны наследодателя не 
может служить основанием 
к признанию лица иждивен-
цем.

Николай ВОРОШИЛОВ.
E-mail:
adv.voroshilov@mail.ru

на газету «Кузбасс»
- четверговый выпуск с ТВ-программой
(индекс 212204 – для пенсионеров, 231023 – остальным)
- ежедневный (инд. 212205 –
для пенсионеров, 251901 – остальным)
- выпуск выходного дня (инд. 231029)
и другие газеты и журналы
в почтовых отделениях
на любой адрес Кемеровской области.
Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II гр. — 
скидка 20 % от стоимости услуг почты.

Иждивенцы тоже наследники

Рис. Андрея Горшкова.

КАлендАрь

В ЭТОТ деНь РОдИЛИСь
1868. Максим Горький, русский советский писатель, обще-

ственный деятель.
СОбыТИя
1776. В Москве основан Большой театр.

По горизонтали: 1. В античной поэзии - свадеб-
ная песня. 5. Город в Бирме, на реке Иравади. 7. 
Выдающийся итальянский дирижер. 8. В гречес-
кой мифологии проводник душ, одно из прозвищ 
Гермеса, в обязанности которого было доставлять 
души умерших в Аид. 11. Один из строителей Пар-
фенона в Афинах. 12. Газообразная оболочка Зем-
ли. 

По  вертикали: 1. Определение, прибавляемое к 
описанию лица или предмета, с целью придать ему 
художественную выразительность, поэтическую яр-
кость. 2. Течение в искусстве, возникшее во второй 
половине ХIХ века. 3. Упразднение, объявление не-
действительным. 4. Денежная единица в Афганиста-
не. 6. Государство в Африке. 8. Старинный плавный 
величавый французский танец. 9. Сложенная боль-
шой кучей солома. 10. Буддийский храм.
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По горизонтали: 1. Эпиталама. 5. Паган. 7. Тоска-
нини. 8. Психопомп. 11. Иктин. 12. Атмосфера. 

По вертикали: 1. Эпитет. 2. Импрессионизм. 3. Ан-
нулирование. 4. Афгани. 6. Гана. 8. Павана. 9. Омет. 
10. Пагода. 

Сегодня все больше людей озабочены проблемой под-
держания нормального уровня сахара в крови. Неудиви-
тельно, если учесть, что в мире от последствий высокого 
уровня сахара страдают почти 350 млн. человек, и каж-
дый год по этой причине умирает до 4 млн. людей1. Учи-
тывая эту статистику, поддерживать нормальный уро-
вень сахара в крови стало не просто важным, а жизненно 
необходимым.  

Если Вы хотите, чтобы сахар в крови всегда оставался 
в норме, помогите своему организму с помощью диет и 
специальных растительных добавок, таких как Олиджим. 
Регулярный прием Олиджима поддерживает в норме уро-
вень сахара  за счет двух растительных компонентов – 
инулина и джимнемы.  

•В кислой среде желудка инулин преобразуется во 
фруктозу – естественный сахарозаменитель, который дает 
энергию мышцам и тканям, не влияя на уровень сахара в 
крови. 

•Листья джимнемы благодаря джимнемовым кисло-
там замедляют процессы всасывания лишнего сахара из 
пищи, поэтому он не попадает в кровь и безопасно выво-
дится из организма; кроме того, джимнемовые кислоты 
поддерживают работу поджелудочной железы и здоровую 
выработку инсулина.  

4 таблетки «Олиджима» в день2 – и уровень сахара в кро-
ви останется в норме, а у Вас будет меньше поводов для 
беспокойства за свое здоровье и здоровье Ваших близких. 


